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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Ловушка для грязнуль
   БЛАГОУСТРОЙСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Куча-мала со строительными  
отходами, сваленными впере-
мешку с пищевыми, сухостоем 
и старой мебелью – такие сти-
хийные свалки стали привыч-
ным пейзажем и, увы, все чаще 
не вызывают отторжения у са-
мих жителей. Стоит кому-то вы-
валить небольшую гору хлама, 
и она превращается в постоян-
ный мусоросборник. Убирать 
несанкционированную свалку 
никто не спешит... В некоторых 
городах объявили бой таким 
любителям мусорить.

Свалил – заплати
В Новошахтинске власти заяви-

ли, что внести свой вклад в благо-
устройство города – личная обязан-
ность чиновников, управляющих 
компаний, коммунальных служб и 
бизнеса. Как отметил заместитель 
главы администрации города Ми-
хаил Пархоменко, за чистоту отве-
чают абсолютно все организации, 
расположенные в Новошахтинске. 
Кроме того, в городе решено бо-
роться с «мусорщиками», пожалуй, 
наиболее действенным способом: 
наказывать их рублем.

– В ближайшее время в местах не-
санкционированных свалок в городе 
установят фотоловушки, которые 
позволят выявлять и наказывать 
штрафами любителей мусорить в не-
положенных местах. Основная цель 

этого – не наказать, а сделать город 
чище, – сказал Михаил Пархоменко.

В Шахтах горожан призвали со-
общать о фактах выгрузки мусора 
в неположенных местах, для этого 
надо написать заявление в инспек-
ционный отдел горадминистрации. 
Горожанам напомнили, что «остав-
ление бытового и строительного 
мусора в не отведенных для этой 
цели местах является нарушением 
Правил благоустройства, чистоты 
и порядка города Шахты. Это вле-
чет за собой административные 
штрафы: для граждан – до 3000 
рублей, должностных лиц – до 
30 тысяч рублей, юридических лиц 
– до 70 тысяч рублей».

Работа с населением уже дает 
свои плоды: так, был установлен 
гражданин, который свалил куда 

придется строительный мусор в 
проселке ХБК. В отношении нару-
шителя составлен административ-
ный протокол.

Свалки спрятали в лесу
В городе Зверево при сборе му-

сора используются инновационные 
технологии. Здесь провели первый 
в регионе эксперимент: на двух 
контейнерных площадках устано-
вили IP-камеры для мониторинга 
сбора твердых бытовых отходов. 
Камеры предназначены для выяв-
ления нарушения правил исполь-
зования контейнеров, фиксации 
времени приезда и количества му-
соровозов. Эти данные оперативно 
передаются в технические службы 
города.
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   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Для увеличения логистических 
мощностей донскому региону не-
обходим сухой порт. От его ло-
кализации зависит и размещение 
будущего современного рыбно-
го рынка, сообщил журналистам 
первый заместитель губернатора 
Виктор Гончаров.

Рекорды и зарплата
2022-й оказался непростым для 

всей страны, много испытаний вы-
пало на долю АПК. Однако донские 
селяне доказали, что могут рабо-
тать при любых не только клима-
тических, но и социально-полити-
ческих условиях, отметил Виктор 
Гончаров.

– Это свидетельствует об устой-
чивости агропромышленного 
комплекса Ростовской области. 
Мы собрали рекордный урожай 
– 15,4 млн т зерновых и зернобо-

бовых культур и 2,2 млн т мас-
личных, но наша основная задача 
– создать условия для того, чтобы 
АПК стабильно получал прибыль, 
увеличивал заработную плату и 
налоговые выплаты, – подчеркнул 
Виктор Гончаров, общаясь с жур-
налистами в пресс-центре «Интер-
факс-Юг».

Сейчас в амбарах находится 
около 5 млн т пшеницы прошло-
годнего урожая, подсчитали в ре-
гиональном минсельхозпроде. На 
складах хранится еще и 700 тыс. т 
подсолнечника.

– Таких остатков у нас давно не 
было, поэтому сейчас мы наращи-
ваем реализацию этой продукции, 
в том числе на экспорт, – заявил 
Виктор Гончаров, уточнив, что 
сбыт необходимо организовать в 
максимально короткие сроки.

Экспорт со смыслом
В экспортной корзине донского 

региона весомую долю по-прежне-
му занимают зерновые. «В меню» 
могут появиться новинки. Власти 

намерены стимулировать перера-
ботку сельхозпродукции.

– Сейчас увеличился спрос на 
муку, появились и инвесторы, гото-
вые строить заводы по переработке 
пшеницы, в том числе на муку. Мы 
ведем с ними активные перегово-
ры, – рассказал Виктор Гончаров.

Отдельная ниша – производство 
кормов. Потребность в них есть не 
только в нашей стране, но и за ее 
пределами, в частности на рынках 
Юго-Восточной Азии.

На Дону особые надежды воз-
лагают на проект «Донбиотех», 
а завод по глубокой переработке 
зерна и производству аминокислот 
в Волгодонске готов более чем на 
80%. По словам Виктор Гончарова, 
в ближайшие дни должны состо-
яться торги, Россельхозбанк готов 
прокредитовать покупателя.

– Уже сейчас продукция этого 
завода необходима не только для 
продажи за рубеж, как изначально 
планировалось, когда его только на-
чинали строить, но и для внутренне-
го спроса, – сказал Виктор Гончаров.

На объем экспорта влияет ло-
гистика. Как признает первый 
заместитель губернатора, цены на 
перевозки выросли, поэтому сей-
час Ростовская область в основном 
работает с Турцией и Египтом. 
Также в прошлом году нарасти-
ли в 3,5 раза экспорт в арабские 
страны.

Сухой порт
В регионе ощутим дефицит мощ-

ностей по контейнерным перевоз-
кам. По словам Виктора Гончарова, 
их нужно увеличивать, и не только 
для сбыта сельхозпродукции.

– Необходимо создать сухой 
порт. Над этим вопросом сейчас 
активно работает Региональная 
корпорация развития, есть заин-
тересованные инвесторы, детали 
проекта обсуждаются с РЖД, – 
уточнил первый замглавы региона, 
добавив, что сухой порт позволит 
сократить затраты на логистику, 
тем самым удешевив отгружаемую 
продукцию.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Оксана Яковлева, директор  
ростовской филармонии

Фестиваль «Рапсодия на тему 
Рахманинова» не состоялся  
бы без поддержки регио-
нального правительства
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Виктор Зубов,  
доцент филиала ЮРГПУ

Из-за переноса двигателя 
в заднюю часть родстера мы 
разработали особый меха-
низм переключения передач
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Татьяна Михеева,  
директор таганрогской  
библиотеки

Благодаря хорошей акустике 
в нашем зале любят  
выступать музыканты
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20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

115,24
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.
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Владимир Окунев, 
заместитель губернатора 

Ростовской области – 
министр транспорта

Увеличилось число Увеличилось число 
жалоб на ненадлежащее жалоб на ненадлежащее 

состояние автобусов  состояние автобусов  
на муниципальных на муниципальных 

маршрутах Батайскамаршрутах Батайска



новости

с Викторией
Головко

«Молот» читают не только жители Рос-
товской области. Газеты отправляют 
на передовую, доставка осуществляет-
ся силами волонтеров и офицеров Мин-

обороны России. Зная это, ростовчане и жители 
всего региона обращаются в редакцию с просьбой 
передать слова поддержки военнослужащим, 
участвующим в специальной военной операции.

«Ермаку» понравится
В прошлом году на НЭВЗе ввели в эксплуатацию шесть единиц обору-
дования. В 2023-м планы амбициознее: в работу запустят 12 станков  
и обрабатывающих центров. В марте уже введен в эксплуатацию вер-
тикальный токарно-карусельный станок с числовым программным 
обеспечением. Благодаря вводу нового оборудования быстрее и точ-
нее будут производить расточку ходовых колес грузовых электровозов  
семейства «Ермак». Оборудование приобрели при поддержке Фонда 
развития промышленности России, в 2022 году завод получил от фон-
да льготный заем на сумму 1,1 млрд рублей под 1% годовых. Как отме-
тил замгубернатора Игорь Сорокин, претворение в жизнь плана техни-
ческого развития позволит НЭВЗу переоснастить материально-техниче-
скую базу и перейти на самые передовые технологии.

Земля для большой семьи
В Батайске еще 50 многодетных семей получили зе-
мельные сертификаты. Прибегнуть к такой альтернатив-
ной поддержке можно для покупки жилья, строительства 
дома, внесения паевого взноса в жилищный кооператив 
или для погашения ипотеки.
– Сертификаты предоставляют в муниципалитетах, где от-
сутствуют свободные территории для формирования зе-
мельных участков под индивидуальное жилищное строи-
тельство. Это Ростов-на-Дону, Батайск и Таганрог, – рас-
сказала директор Агентства жилищных программ Мария 
Гаврикова. – В текущем году на земельные сертификаты 
выделено 530 млн рублей для 1000 многодетных семей.
В прошлом году такой документ получили 898 больших 
семей.2
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Путь к мужеству
В двух городах Дона сегодня, 

28 марта, открывают медиасту-
дии «Герои будущего времени».

В Ростове студия начнет работу 
в 13:00 на улице Красноармей-
ской, 72; в Азове – в 17:00 на Пет-
ровском бульваре, 20. Оба объекта 
станут частью общероссийской 
сети медиацентров, призванных 
содействовать развитию потен-
циала детей и молодых людей в 
возрасте от 12 до 24 лет в журна-
листской и общественной сферах.

В целом же работа медиацен-
тров будет ориентирована на 
патриотическое, нравственное, 
психологическое и ду ховное 
развитие юных россиян. В Рос-
товской области медиастудии 
откроют директор АНО «Соци-
ально-культурный центр «Герой 
будущего времени» Наиля Анва-
рова и руководитель спортивного 
направления организации Елена 
Болотова. Аналогичные студии 
сейчас оборудуют и в Сергиевом 
Посаде (Московская область), 
Алчевске (ЛНР) и Донецке (ДНР).

Наши люди 
на Красной 
площади

В Вознесенском Патриар -
шем всеказачьем соборе Ново-
черкасска на прошлой неделе 
прошли проводы парадного 
расчета казаков «Всевеликого 
войска Донского», они поехали 
в Подмосковье для подготовки 
к участию в параде Победы на 
Красной площади.

В составе «коробки» пройдут 
казаки из всех регионов войска 
– Ростовской, Волгоградской и 
Астраханской областей, Калмы-
кии. В основном составе 105 че-
ловек, 20 – запасных, а еще пять 
резервных участников остаются 
дома. В парадном расчете есть и 
представители платовских сотен 
казачьих вузов Ростовской об-
ласти, участники спецоперации.

– У нас особая миссия: предста-
вить донское казачество в параде 
Победы в столице нашего Оте-
чества, и мы продемонстрируем 
всему миру силу духа казаков, 
русского воинства, – акценти-
ровал замгубернатора и атаман 
войскового казачьего общества 
«Всевеликое войско Донское» 
Сергей Бодряков.

Кроме того, замглавы регио-
на вручил войсковые медали 
«Участник специальной военной 
операции» казаку Евгению Царе-
городцеву и подъесаулу Владими-
ру Замбаеву.

Спасти семечку 
от обесценивания

Обнулить пошлины на вывоз 
подсолнечника, чтобы не допус-
тить банкротства сельхозпред-
приятий, предложили в аграр-
ном комитете Госдумы ФС РФ.

Как отметил зампредседате-
ля думского комитета Николай 
Гончаров, цена на подсолнечник 
за последние две-три недели обва-
лилась. «Это означает, что с уче-
том расходов на логистику сель-
хозпроизводители вынуждены 
продавать продукцию фактически 
по себестоимости (16–17 рублей) 
или даже в убыток», – цитирует 
депутата «Парламентская газета».

Причина диспропорции, по 
словам Гончарова, в том, что не 
было своевременно учтено по-
ступление продукции из новых 
регионов России. Парламентарий 
предлагает обнулить экспортную 
пошлину на вывоз подсолнечника 
и ввести квоты на его вывоз. В 
аграрном комитете намерены на-
править письмо в Правительство 
РФ с этими предложениями.

Специальная 
миссия

Большой концерт в поддерж-
ку участников спецоперации 
проведут в ближайшую суббо-
ту, 1 апреля, в Новочеркасске, 
в пойме реки Тузлов.

Инициатором выступает регио-
нальная общественная организа-
ция «Русская община». Как пла-
нируется, выступят рок-группы 
«Седьмой шаг», «Йошкин котъ», 
«Город», «Последний приют», 
«Отверженные блондинки» и 
другие. Публике представят и 
выставку военной техники.

нет одной из наиболее мощных в 
стране, – подчеркнул Геннадий 
Красников.

Выступая на семинаре, зампрези-
дента РАН, научный руководитель 
ЮНЦ РАН академик Геннадий 
Матишов рассказал о поездках 
сотрудников ЮНЦ в новые рос-
сийские регионы. Академик заявил, 
что благодаря этому они хорошо 
знакомы с особенностями культуры 
и традициями новых субъектов РФ.

Геннадий Красников также пе-
редал в новые регионы РФ семена 
для посевной кампании 2023 года: 
отделение сельскохозяйствен-
ных наук РАН подготовило около 
40 тысяч комплектов семян овощ-
ных культур для частных подсоб-
ных хозяйств.

   ПРОЕКТЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Большой форум в Южном науч-
ном центре Российской акаде-
мии наук, организованный при 
поддержке Российской академии 
наук и Российского центра науч-
ной информации, собрал в дон-
ской столице не только россий-
ских академиков, но и ректоров 
вузов ЮФО и СКФО, а также пред-
ставителей научно-исследова-
тельских организаций ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской обла-
стей России. Речь шла о создании 
под эгидой Российской академии 
наук Южной ассоциации научных 
учреждений.

Семинар «Задачи науки юга 
России: проблемы реинтеграции» 
в ЮНЦ РАН прошел под председа-
тельством президента РАН Генна-
дия Красникова. Участвовавший в 
работе семинара губернатор Рос-
товской области Василий Голубев 
поддержал идею создания единого 
научно-образовательного про-
странства на юге России.

– Это позволит консолидировать 
усилия ведущих научно-исследова-
тельских организаций Южного и 
Северо-Кавказского федеральных 
округов, а также новых регионов 
страны, – сказал глава региона.

По словам губернатора, впереди 
работа по интеграции научных 

и образовательных учреждений 
новых территорий: формирование 
государственного задания, обнов-
ление материально-технической 
базы, поддержка молодых ученых.

Президент РАН Геннадий Крас-
ников высоко оценил работу ЮНЦ 
РАН и заявил, что со своей стороны 
академия приложит все усилия, 
чтобы центр активно участвовал 
в реинтеграции новых субъектов 
Российской Федерации, в том чис-
ле в научной сфере. Он поддержал 
создание единого научно-образо-
вательного пространства на юге 
России и учреждение Южной ас-
социации научных учреждений.

– Уверен, что благодаря консо-
лидации ученых, в том числе из 
новых регионов, ассоциация ста-

Наука юга России прирастёт ассоциацией

Большой разговор  
о настоящем и будущем

  АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В донском регионе продолжа-
ется череда выставочных 
проектов в области культу-

ры, цель которых – рассказать  
о спецоперации, ее участниках,  
с помощью предметов быта нагляд-
нее показать происходящее либо 
переосмыслить текущие события.

Ценность окопной свечи
Например, в минувшее воскре-

сенье в центральной городской 
библиотеке им. Пушкина Ново-
черкасска завершилась выставка 
работ патриотической тематики 
движения «Арт-фронт», иницииро-
ванного ростовским художником, 
создателем казачьего поп-арта 
Максимом Ильиновым. Движение 
родилось чуть больше года назад 
– 24 февраля 2022-го. Прежде вы-
ставка уже побывала в Гуково, а с 
25 февраля по 12 марта ее можно 
было увидеть в Донской публичной 
библиотеке Ростова. Среди ключе-
вых тем – спецоперация, ценность 
правды, события, происходящие в 
России и мире, размышления о ду-
ховном понимании текущей ситуа-
ции и о будущем мироустройстве. 
Как рассказал «Молоту» Максим 
Ильинов, планируется, что экс-
понаты можно будет увидеть и в 
других населенных пунктах Рос-
товской области.

Одновременно в гуковском 
Му з е е  ш а х т е р с к о г о  т р у д а 
им. Л.И. Микулина продолжает 
работу уникальная экспозиция 
«Гвардейцы Сталинграда и вои-
ны СВО». Что касается спецопе-
рации, ей посвящены несколько 
витрин. В музее бросили клич, 
попросив участников СВО и их 
близких, волонтеров, горожан 
и просто всех неравнодушных 
поучаствовать в сборе экспона-
тов. Цель – пред-
ставить этот пе-
риод новейшей 
истории в музее и 
внести свою леп-
ту в сохранение 
памяти о нем. В 
кол лек ции у же 
есть полевая фор-
ма росси йской 
армии, шевроны, 
армейский бро-
неш лем,  бл и н -
дажная свеча, ко-
телок и многое 
другое.

– Экспонаты продолжают по-
ступать, сейчас мы готовим их к 
показу, – рассказал «Молоту» ди-
ректор музея Евгений Гаркушев.

Например, недавно сюда посту-
пили гильзы и осколки снарядов, 
а также камуфляжные куртки 
украинских военнослужащих, 
сшитые по натовским стандар-
там. В фонд музея все это переда-
ли волонтеры «Мы вместе», при-
везя из зоны боевых действий.

Доктор в зоне доступа
Продолжается и гуманитарное, 

медицинское, научное сотруд-
ничество. Например, в центре 
микрохирургии глаза Ростов-
ского медуниверситета сейчас 
помогают жителям ДНР и ЛНР, 
имеющим проблемы со зрением. 
Как уточняется на сайте медуни-
верситета, для них по четвер-
гам организовали специальные 
бесплатные приемы. Ученые и 

ординаторы кафед-
ры офтальмологии 
вуза осматривают 
больных и оказы-
вают им первичную 
офтальмологиче-
скую помощь.

– Пока часть на-
селения террито-
рий, на которых 
идет специальная 
военная операция, 
живет у нас в пунк-
тах временного раз-
мещения, мы будем 

помогать этим людям. Акцию, 
которую мы сейчас проводим, ор-
ганизовал «Общероссийский на-
родный фронт» вместе с сербской 
компанией по производству линз 
и очков при поддержке РостГМУ. 
Сегодня к работе подключены 
врачи, учебные ординаторы, 
студенты, которые выполняют 
функции помощников, волонте-
ров, – пояснил ректор РостГМУ, 
депутат регионального парламен-
та Сергей Шлык.
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«Вы освободите мир  
от бандеровцев- 
нацистов»

   ПИСЬМА

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В редакцию «Молота» продолжают поступать письма 
ростовчан и жителей Ростовской области в поддержку 
наших земляков – участников специальной военной опе-
рации. Сегодня мы публикуем обращения группы литера-
торов, издавших стихотворный сборник «ZOV. Защитни-
кам России, воюющим на Украине». В нем опубликовано 
около полусотни стихотворений о любви к Родине, вер-
ности присяге и воинской доблести. Эту книгу передадут 
на передовую, и она станет хорошим подарком нашим 
бойцам.
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   Семинар с представителями 
науки новых субъектов РФ 
оказался очень плодотворным

Иван Снисаренко,  
председатель Союза писателей Дона:

– Дорогие ребята, защитники нашего Отечества! Мы, 
россияне, люди разных поколений, любим вас, гордим-
ся вами. Знаем, что вам очень нелегко сражаться с жес-
токим и коварным врагом, способным на все подлости. 
Знаем и то, что вам нелегко преодолевать все трудности 
и лишения военного времени. Но знаем твердо, что вы 
стойкие, несгибаемые и выносливые парни – россияне, 
и, конечно, победа будет за вами. Мы ждем вас домой 
с победой. Вы войдете в историю России, как когда-то 
участники Великой Отечественной войны, которые 
освободили мир от фашизма, и вы освободите мир от 
бандеровцев-нацистов. Слава воинам, защитникам  
Отечества! Слава России!

Сергей Ермилов, председатель ТОС 
«Радонежский» Первомайского района 
Ростова, член Союза писателей Дона, казак:

– Скажу строчкой из своего стихотворения «При-
сяга»: «Чтобы спокойно жила вся страна, чтоб не при-
шла к нам разруха, война – детей мы своих посылаем 
на бой и просим их всех: «Возвращайтесь домой». 
Мы молим Господа, чтобы наши ребята вернулись до-
мой живыми, невредимыми и, конечно же, с победой. 
Верность присяге, стойкость в бою, боевое товари-
щество, способность к самопожертвованию – сейчас 
все эти качества в полной мере проявляются у наших 
бойцов, точно так же, как у их дедов и прадедов, по-
бедивших гидру фашизма восемь десятилетий назад. 
На Дону веками сложились прекрасные воинские 
традиции. Сейчас мы видим достойных продолжате-
лей казачьей славы и ратного духа. Пусть стихи, со-
чиненные нашими поэтами, станут вам поддержкой и 
нашей лептой в победу, которая неизбежна.

Владимир Паринос, поэт, бард:– Слава и честь защитникам Родины! А недоброжелателям России скажу следующее: «Рано тризны справлять, нас хулой обливая, жив Солдат и не сломлен российский дух; наши предки ходили на хана Мамая, и от это-го хана летел только пух. Мы не раз отражали атаки лихие и с ответным визитом ходили к врагам; если скажут, что были мы гости пло-хие, мы вернемся, неужто так хочется вам?». Ребята, крепче держите в руках оружие и по-беждайте врага!

Станислав Лапич,  
поэт, член Союза писателей Дона:

– Порой мне кажется, что я бегу в цепи в тот 
страшный сорок первый год, и вижу юношу, чье 
сердце на лету столкнулось с пулей и заалело на 
груди кровоточащей розой… И вот – опять война: 
Донбасс. Там снова бьются насмерть наши славные 
ребята. Они – наши защитники. Им не занимать 

мужества и отваги. Они верят в победу, 
как и вся Россия. Мы им желаем только 

лишь победы. Держитесь! Всем вам – 
огромного терпения! Вы все – герои! 

Вы – надежда наша.

Александра Климова, поэтесса:

– Снова русский солдат защища-

ет Россию и весь мир от коричневой 

чумы. Снова женщины с тревогой 

ждут весточек о своих мужьях, сы-

новьях, братьях. Снова гибнут наши 

ребята, у которых могла бы сложить-

ся длинная и хорошая судьба. Но 

они отдают жизни за правое дело. 

Я посылаю привет нашим бойцам 

поэтическими строками: «Лишенья 

все перенесете, вернетесь скоро в 

отчий дом. С победой ждут сво-

их героев Россия-мать и бать-

ка-Дон!». Храни вас Бог, ребята! 

Мы ждем вас!

факт

В ростовском историче-
ском парке «Россия –  
моя история» продолжа-
ется мультимедийная вы-
ставка графических но-
велл «Герои спецопера-
ции», рассказывающих 
о мужестве и героизме 
участников СВО. Она будет 
работать до 12 апреля.

   Для жителей 
ДНР и ЛНР  
в офтальмоло-
гическом  
центре Ростов-
ского мед-
университета 
организовали 
бесплатные 
приемы
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«Цифра» против коррупции
   ИННОВАЦИИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Одним из механизмов проти-
водействия коррупции являет-
ся цифровизация системы госу-
дарственного и муниципального 
управления, чему весьма спо-
собствует национальный проект 
«Цифровая экономика». «Молот» 
решил вспомнить, насколько Рос-
товская область преуспела в сфе-
ре применения его механизмов 
для минимизации упомянутого 
злостного явления.

Услуга: быстрее и лучше
Как известно, внедрение совре-

менных технологий в отношения 
человека и государства  призвано 
не только сократить хождение 
заявителя по инстанциям, но и 
уменьшить «бумажный вал» пре-
доставляемых документов за счет 
электронного межведомственно-
го взаимодействия. В Ростовской 
области утвержден перечень из 
85 массовых социально значи-
мых услуг в социальной сфере, 
образовании, строительстве, ве-
теринарии, природопользовании 
и экологии. При этом порядки 
предоставления данных услуг 
разрабатываются на федеральном 
уровне и направляются для рабо-
ты в регионы.

Сегодня на Дону 48 услуг при-
ведены в соответствие с феде-
ральными требованиями, а по 35 
из них значительно сокращен срок 
исполнения. Хороший пример – 
сокращение срока выдачи заклю-
чения на акт историко-культурной 
экспертизы земельного участка с 45 
до 20 рабочих дней.

Дополнительно в 2022 году минцифры области провело оп-
тимизацию восьми услуг. По четырем из них – аннулирование 
охотничьих билетов, организация ярмарок, признание садового 
дома жилым, вырубка зеленых древонасаждений – сокращен срок 
рассмотрения. Для трех муниципальных услуг (организация ярма-
рок, признание садового дома жилым и вырубка зеленых древона-
саждений) закреплен единый порядок предоставления во всех му-
ниципалитетах. Для выдачи справок студентам для последующего 
оформления социальной стипендии в вузе проработана возмож-
ность внедрения проактивного режима, готовятся предложения по 
изменениям в областной нормативной базе.

Работа в этом направлении, заверили «Молот» в минцифры об-
ласти, продолжается и в 2023 году.

Безбумажный 
документооборот в МФЦ

Также по утвержденному пла-
ну минцифры разрабатывает 
механизм перехода на полностью 
электронное взаимодействие 
между МФЦ и органами соц-
защиты населения. В прошлом 
году проведен анализ областной 
нормативной базы, изучен опыт 
Росреестра и Пенсионного фонда 
РФ и соответствующие техни-
ческие возможности. В настоя-
щее время тестируются несколь-
ко вариантов протоколов обмена 
электронными документами, и 
по итогам тестирования будут 
инициированы корректировки в 
нормативной правовой базе.

Не случайно электронный 
документооборот между МФЦ 
и органами власти относится к 
инструментам профилактики 
коррупции. Сама концепция 
создания МФЦ предполагает ис-
ключение контакта заявителя и 
работника органа власти, а так-
же разделение функций: МФЦ 
взаимодействует с заявителем, 
формирует пакет документов, 
запрашивает недостающие све-
дения в иных органах власти 
по каналам межведомственного 
взаимодействия, передает дело 
в орган власти и в итоге выдает 
результат заявителю. Органу 
власти остается одна функция 
– по предоставленному пакету 

А капелла и перфоманс

«Вера, вызовите ко мне Новосельцева»

   КУЛЬТУРА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Яркое событие – масштабный 
фестиваль «Рапсодия на тему 
Рахманинова», посвященный по-
луторавековому юбилею извест-
ного русского композитора и пиа-
ниста Сергея Рахманинова, прохо-
дит сейчас в донской столице под 
эгидой ростовской филармонии.

Н а  п р е с с - ко н ф е р е н ц и и  в 
«Дон-медиа», прошедшей в его 
преддверии, организаторы под-
черкнули, что изначально как раз 
и хотели сделать этот форум не 
набором концертов, а чем-то более 
нетривиальным. Неординарно уже 
то, что насладиться сочинениями 
Рахманинова можно на четырех 
площадках: непосредственно в 
филармонии, в Свято-Покровском 
храме, в выставочном зале Дома 
художников, а также в культур-

   СОЦИУМ

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Несколько онлайн-сервисов одно-
временно опубликовали итоги опро-
сов на тему служебных романов. 
Поводом стали февральские и мар-
товские праздничные корпоративы.

Опрошенные корреспондентом 
«Молота» психологи объяснили, 
почему весной влюбляются чаще 
и что делать, когда на работе к вам 
нечаянно нагрянула любовь.

Самые влюбчивые  
и сдержанные

По данным аналитиков интер-
нет-сервиса для размещения объ-
явлений, служебные романы в 
организациях обычно возникают 
между людьми одинакового ста-
туса, и только в 27% случаев – это 
чувства к кому-то, кто выше или 
ниже по должности.

63% опрошенных никогда не 
заводили отношений на работе, 
22% флиртовали единожды, а 13% 
– многократно.

Самыми влюбчивыми оказались 
работники сферы туризма, гости-

ном пространстве «Циферблат». 
Причем выбраны форматы, кото-
рыми ростовский слушатель не 
избалован.

Например, в Свято-Покровском 
храме в минувший понедельник 
одно из наиболее известных сочи-
нений композитора, «Всенощное 
бдение», а также его духовный 
концерт «В молитвах неусыпаю-
щую Богородицу», прозвучали 
a cappellа, то есть без музыкально-
го сопровождения. Перед публикой 
выступили участники известного 
московского коллектива – Государ-
ственной академической хоровой 
капеллы России им. Юрлова. Вход 
был бесплатным. А в выставочном 
зале Дома художников (ул. Горько-
го, 84) 30 марта представят перфо-
манс, его анонсировали как некий 
синтез искусств – музыки, живопи-
си и скульптуры.

Изюминка и в том, что частью про-
граммы стали две мировые премь-
еры произведений, созданных моло-
дыми ростовскими композиторами.  

ниц и ресторанов. Самые сдержан-
ные люди трудятся в строитель-
стве, недвижимости, науке и об-
разовании.

– Мужчины влюбляются в коллег 
чуть чаще женщин, 35 и 32% соот-
ветственно, – уточнила руководи-
тель пресс-служ-
бы онлайн-сервиса 
по поиску работы 
Алена Манохина.

Самые частые 
герои любовных 
историй – сотруд-
ники в возрасте 
около 35 лет.

– Это связано с 
физиологически-
ми биоритмами. 
Возраст середины 
жизни, а хочется 
думать, что все 
впереди, и испы-
тать чувства, как в 
юности. Вдобавок люди много вре-
мени проводят на работе, – объяс-
нила психолог Василина Десятова.

Профессиональные союзы
Вначале экспертам было пред-

ложено рассказать счастливые 
истории.

Коуч Лаура Сумбатян ответила, 
что среди медиков много романов 
со счастливым финалом. Ей запом-
нился случай, когда муж и жена 
работали в одной бригаде скорой 
помощи. Людям одной профессии 
всегда есть о чем поговорить.

– Знаю много пред-
принимателей, чей 
союз начался со слу-
жебного романа и 
привел к открытию 
совместного бизнеса, 
– добавила психолог 
Инна Ляхова.

Служебные романы 
повышают производи-
тельность труда, кон-
статировала Василина 
Десятова. Влюбленные 
лучше выглядят, худе-
ют, нестандартно мыс-
лят. Самые классные 
бизнес-идеи рождаются 

в период, когда пара создает семью и 
работает над новым проектом.

По мнению Десятовой, если се-
мейный союз начался со служебно-
го романа, в перспективе женщине 
лучше отойти от руководства, 
чтобы не страдать от неизбежных 
неприятных рабочих моментов.

Служебный роман  
как болезнь

Минусы служебного романа – 
это слухи и сплетни.

– Все тайное становится явным, 
– уверена Василина Десятова. – 
Коллега, который знает про ваш 
роман, при удобном случае может 
и очернить вас.

Служебный роман, возможно, 
закончится, а работа на том же 
предприятии продолжится, и 
стоит подумать, сможете ли вы 
трудиться дальше рядом с этим 
человеком.

В жизни бывает всякое. И ино-
гда кто-то из супругов даже всту-
пает в романтические отношения, 
чтобы больше зарабатывать. Есть 
мужчины, у которых постоянно 
какой-то очередной служебный 
роман, а дома скандалы. Таких не 
переделать. Такой мужчина кает-
ся, разводится, вступает в новый 
брак и снова заводит роман.

– Отношение к служебным 
романам меняется с возрастом, – 
поделилась 60-летняя преподава-
тельница вуза Алла Орехова. – В 
35 лет я не смогла простить слу-
чайную интрижку мужа, а сейчас 
простила бы.

«Тройка» на селе

Ловушка для грязнуль

   ИНФРАСТРУКТУРА

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В 70% единиц общественного 
транспорта, курсирующего на 
муниципальных и межмуници-
пальных маршрутах, установи-
ли терминалы для безналичной 
оплаты.

Об этом сообщил заместитель 
министра транспорта Ростовской 
области Дмитрий Беликов.

– Техническими устройствами 
уже оборудовали 1939 транс-
портных средств на муниципаль-
ных маршрутах и 674 автобуса, 
работающих на межмуниципаль-
ных направлениях, – уточнил 
Дмитрий Беликов.

До 1 мая валидаторы должны 
появиться во всем обществен-
ном транспорте, в том числе в 
автобусах, которые работают в 
сельской местности на внутри-
районных маршрутах. Термина-
лы будут принимать не только 
банковские карты, они подой-

дут и для новых льготных карт, 
которыми начнут пользоваться 
региональные и федеральные 
льготники.

В целом в муниципалитетах 
будут действовать все виды 
транспортных карт «Простор» 
и «Тройка», объяснил «Молоту» 
заместитель генерального дирек-
тора Агентства развития платеж-
ных систем Алексей Торицын.
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А еще мест н ы м ж и тел я м 
подают пример школьники из 
отряда «Степной ветер», орга-
низовавшие в городском лесу 
экотропу. Помимо того что ре-
бята ведут здесь наблюдения 
за флорой и фауной, они регу-
лярно убирают мусор, который 
оставляют за собой несозна-
тельные взрослые. После того 
как школьники взяли шефство 
над зеленым массивом, «му-
сорная» ситуация немного из-
менилась.

– Возле тропы сорят уже мень-
ше, но в глубине леса, возле га-
ражей, свалки еще есть. Работ-
ники ЖКХ периодически ликви-
дируют крупные очаги мусора, 
но на эти, небольшие, спрятан-
ные за деревьями, практически 
никто не обращает внимания, 
– рассказывает руководитель 
отряда Дмитрий Кудряшов.

Кстати, ребята часто ходят в 
походы и специально для того, 
чтобы не мусорить на природе, 
берут с собой не одноразовую 
посуду, а металлические ложки 
и котелки.

Ростовские городские па-
блики пестрят мусорными фо-
тофактами. Как правило, под 
ними множество комментариев, 
так как жители хотят видеть 
свой город чистым. Понятно, 
что чисто не там, где убирают, 
а там, где не мусорят, но су-
ществует проблема культуры 
людей.

   После того, как школьники Зверево организовали в городском 
лесу экотропу, сорить вдоль нее стали меньше

Ф
от

о:
 Д

м
ит

ри
й 

Ку
др

яш
ов

– Ведь большинство горожан 
оплачивает услугу вывоза мусо-
ра, а его становится все больше 
и больше, – справедливо отме-
чают ростовчане.

Порубил – вывези
Существует проблема и на за-

конных контейнерных площад-
ках. Весной они «прирастают» 
горами строительных и расти-
тельных отходов. Почему так 
происходит? По закону строи-
тельный мусор, листья и ветки 
деревьев, а также старые шины не 
относятся к твердым коммуналь-
ным отходам, то есть региональ-
ные операторы их не вывозят. В 
результате они остаются гнить на 
«мусорках» и пополняют список 
несанкционированных свалок.

Тем не менее алгоритм их лик-
видации известен. После уборки 
общественных пространств му-
сор, в том числе обрезки деревьев, 
должен вывозиться исполнителем 
порубочных работ. Крупный 
строительный и промышленный 
мусор вывозится по отдельному 
договору со специализирован-
ными компаниями. А отработав-
шие свой срок автомобильные 
покрышки принимают предприя-
тия, которые занимаются пере-
работкой данного вида отходов. 
Ответственность за обустройство 
и содержание в надлежащем виде 
контейнерных площадок лежит 
на их собственнике. Им может 
являться управляющая компания, 
товарищество собственников 
жилья или муниципалитет.

Что в фаворе летом
Группа губернаторского контроля под председательством замглавы ре-
гиона Александра Скрябина осмотрела центральный городской пляж в Та-
ганроге. Лето не за горами, и к популярному пляжу приковано внимание.
– Здесь есть ряд вопросов, которые требуют решения, – это состояние 
подпорной стены и подходов к пляжу. Также необходимо провести его 
благоустройство, очистить территорию, заменить оборудование, – акцен-
тировал Александр Скрябин.
По данным горадминистрации, к началу июня пляж откроют для посе-
тителей. Одной из локаций поездки стал и детсад «Росинка». Его откры-
ли 1 марта, детсад укомплектован оборудованием, инвентарем, мебелью. 
Участники группы осмотрели и лестницу им. Межлумяна на Комсомоль-
ском бульваре, ей требуется основательная реконструкция.

кстати

Для полноты картины  
я спросила участников 
одного сообщества мар-
кетологов в соцсетях,  
как они относятся к увле-
чениям на работе. Отве-
тили, что служебные  
романы заканчиваются  
с уходом человека  
на удаленку.

документов принять решение об 
оказании услуги или отказать в ее 
предоставлении.

И в этой системе электронный 
документооборот – это не просто 
способ обмена документами. Со-
здание электронного пакета доку-
ментов, подписанного электрон-
ной подписью работника МФЦ, 
исключает возможность порчи или 
их утери. У каждого действия есть 
ответственный исполнитель, а все 
процедуры и принимаемые реше-
ния фиксируются в системе.

Открытость
Что касается открытости ин-

формации, то постановлением 
Правительства Ростовской об-
ласти № 880 от 25 октября 2021 
года создана Единая платформа 
официальных сайтов Ростовской 
области, работающая на базе оте-
чественного программного обес-
печения, которое включено в Еди-
ный реестр российских программ 
для электронных вычислительных 
машин и баз данных.

Каждый сайт единой платформы 
содержит раздел, посвященный 
работе в рамках Федерального 
закона от 25.12.2008 № 273-ФЗ «О 
противодействии коррупции», 
перечень обязательных разделов 
для наполнения информацией, 
сведения о телефоне доверия и 
об ответственном за работу по 
профилактике коррупционных и 
иных правонарушений, а также 
баннер на главной странице сайта 
со ссылкой на данный раздел.

Редакция газеты благодарит 
министерство цифрового 

развития, информационных 
технологий и связи Ростовской 

области за предоставленную 
информацию.

факт

Ростовская область вошла в топ-5 субъектов РФ, где оборудова-
но больше всего контейнерных площадок для сбора отходов.
– В прошлом году для 20 городов и районов области было закуп-
лено около 3000 контейнеров для раздельного сбора мусора.  
В 2023 году эта работа будет продолжена, – отметил замести-
тель губернатора Игорь Сорокин. – Основная задача региональ-
ного проекта «Комплексная система обращения с ТКО» – улуч-
шить экологическую ситуацию, перейти на новый уровень обра-
щения с отходами, изменить сознание и представление жителей 
о современных объектах обращения с отходами. Благодаря  
обустройству контейнерных площадок для сбора отходов у нас  
появилась возможность более тщательной сортировки.

Одной из них – поэмой для ба-
ритона, хора и симфонического 
оркестра «Приношение Рахмани-
нову» Андрея Захарова – открыли 
фестиваль.

– А вторая премьера – сочине-
ние «Рапсодия на тему «Рахма-
нинов»», написанное специально 
по нашему заказу Евгением Крем-
невым, прозвучит в последний 
фестивальный день, 1 апреля. 
Еще же одна особенность наше-
го фестиваля – звездный состав 
участников, – поделился Антон 
Шабуров, худрук и главный дири-
жер Ростовского академического 
симфонического оркестра.

Три программы форума ста-
ли реальностью благодаря мос-
ковской филармонии и проекту 
Минкульта РФ «Всероссийские 
филармонические сезоны».

– Но фестиваль не состоялся 
бы и без поддержки региональ-
ного правительства, – отметила 
гендиректор филармонии Оксана 
Яковлева.

справка

Ростовский музыкальный 
театр решил не ограничиться 
гала-концертом в день рожде-
нья Сергея Рахманинова, а за-
явил программу, которая про-
длится до 1 октября. Театр от-
кроет фестиваль симфониче-
ским концертом, в котором  
выдающийся представитель 
петербургской пианисти-
ческой школы, победитель 
ХIII конкурса имени П.И. Чай-
ковского Мирослав Култы-
шев исполнит Первый, Второй 
и Четвертый концерты компо-
зитора для фортепиано с орке-
стром. 1 апреля в гала-концер-
те на большой сцене, исполняя 
произведения Сергея Василье-
вича, выступят солисты, хор  
и оркестр театра.

кстати

Увеличилось число жалоб  
на ненадлежащее состояние 
автобусов, работающих на 
муниципальных маршрутах  
в Батайске. Об этом заявил 
заместитель губернатора 
Ростовской области –  
министр транспорта  
Владимир Окунев.
По его словам, батайчане  
сетуют на то, что часть авто-
бусов эксплуатируется  
уже 20 лет и давно назрела  
необходимость обновления  
подвижного состава.



новости

с Еленой
Бондаренко

Грядки в порядке
В преддверии дачного сезона в донской столице в три раза вырос 
спрос на услуги по обустройству участков и огородов, подсчитали  
аналитики сервиса, где размещают объявления об услугах разных  
специалистов.
– Растет и число предложений от разнорабочих и бригад – сразу  
на 34% год к году, – уточнили эксперты.
Чаще всего дачники обращаются за помощью в укладке садовых  
дорожек, плитки или асфальта. В динамике год к году спрос на такие 
услуги вырос сразу на 69%. Также к разнорабочим и бригадам обраща-
ются, когда необходимо вспахать землю, спилить старые деревья  
или выкорчевать пни.
Кроме того, в Ростове-на-Дону на 74% вырос спрос на услуги  
по установке и ремонту заборов и ограждений на участке.

Заглушат по-ростовски
В Ростове-на-Дону приступили к серийному выпуску  
глушителей для отечественных и импортных машин,  
сообщил в своем телеграм-канале глава администрации 
города Алексей Логвиненко. «Спрос на эти автокомпо-
ненты на внутреннем рынке на фоне санкций резко  
возрос», – подчеркнул он.
Центр испытаний и экспертиз выполнил научно-исследо-
вательские и конструкторские работы и сертификацион-
ные испытания. В течение пяти лет предприятие планиру-
ет нарастить мощности. Параллельно компания работает 
над расширением ассортимента и разрабатывает  
собственный товарный знак.
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Осетровое новоселье

Здоровый спрос

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Донская компания, которая занимается выращиванием 
осетра, стерляди, севрюги и белуги, нашла новый водоем 
в Азовском районе. Он позволит утроить поголовье  
осетровых, сообщил «Молоту» генеральный директор 
ООО «Органик Фудс Инвестмент» Алексей Гирин.

Сейчас в стаде находится чуть более 60 т поголовья 
осетровых. По словам Алексея Гирина, это предел 
возможностей нынешнего водоема, расположенного 
на территории бывшего рыбного комбината в селе 
Кулешовка Азовского района. Новая площадка нахо-
дится на расстоянии 30–40 км.

– Для осетровых нужна особая по химическому 
составу вода, водоемов с такой водой в Ростовской 
области не так много, и практически все они нахо-
дятся в Азовском районе, поэтому мы ограничены 
природными условиями, – отметил в беседе с нашим 
изданием Алексей Гирин.

   ПРОИЗВОДСТВО

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Донской производитель круп решил запатентовать  
производство растительного мяса из нута, чечевицы  
и гороха.

– Мы уже получили заключение о том, что в Рос-
сии пока нет аналогов, теперь пытаемся отстоять 
технологию, – рассказала «Молоту» глава предприя-
тия Любовь Железная, уточнив, что на этот процесс 
уйдет два-три года.

На производстве в Зернограде сейчас работает экс-
перт, изучая сертификаты соответствия, оборудова-
ние и составляющие технологии.

– Мы не стоим на месте. Раньше производили толь-
ко растительное мясо, а сейчас еще и безглютеновое, 
которое пользуется повышенным спросом на между-
народных выставках, поэтому мы и эту разработку 
запатентуем, – добавила Любовь Железная.

Также в Зернограде по запросу итальянцев нала-
дили выпуск безглютеновой муки для макарон из 
четырех видов муки, в том числе из зеленого гороха 
и кукурузы. А в соседнем государстве, Белоруссии, 
приняли в продажу новую линейку спортивного пи-
тания под брендом футбольного клуба «Ростов».

– В наших сетях возникли сложности с поставками, 
а когда побывали с бизнес-миссией в Минске, увидели 
интерес, так как у них очень развито спортивное пита-
ние. Из-за одной той позиции они сразу «завели» нас 
в самую крупную местную сеть супермаркетов. Бело-
русы говорят, что внимание привлекают именно фут-
больные мячи на упаковке. К слову, там упоминается 
наш ФК «Ростов», – констатировала Любовь Железная.

стр. 1
Напомним, что сухой порт – 

это внутренний терминал, непо-
средственно связанный автомо-
бильным или железнодорожным 
сообщением с морским портом. 
Его задействуют не только в пере-
валке грузов, но и в их хранении, 
а также в таможенном оформлении 
товаров.

Важно, что локализация буду-
щего оптово-розничного рыбного 
рынка может быть связана с су-
хим портом. В Ростовской области 
изучили опыт сразу двух столиц, а 
также других регионов.

– У нас есть розничная продажа 
на многих рынках, но мы видим 
реализацию немного по-другому, 
и в этом направлении уже работает 
Региональная корпорация разви-
тия. Рыбный рынок может появить-
ся вдали от Ростова, но вблизи 
трассы М-4 «Дон», где проезжает 
более 120 тысяч автомобилей в сут-
ки, – объяснил Виктор Гончаров, 
уточнив, что потенциальных поку-
пателей еще предстоит подсчитать.

На оптово-розничном рынке со-
бираются продавать продукцию не 
только из южных, но и из северных 
регионов.

Больше чем сахар
Сейчас на Дону в активной ста-

дии реализации находится 19 ин-
вестпроектов. Всего же в АПК их 
насчитывается 33 на общую сумму 
135 млрд рублей.

Некоторые проекты находятся на 
паузе. Дать старт долгожданным 
производствам не могут из-за от-
сутствия оборудования, которое не 
успели завезти из стран, ставших 
теперь недружественными. Напри-
мер, новых поставщиков пришлось 

искать для сахарного завода – проекта-дол-
гостроя в Целинском районе, который на-
ходится в высокой степени готовности.

– Сейчас идет переход полностью на 
отечественное оборудование. Его ис-
кали в Белоруссии, – отметил Виктор 
Гончаров.

Виноделы с громким именем
Этой осенью на Дону планируют 

утвердить специальную подпрограмму, 
посвященную развитию виноградарства и 
виноделия. Концепцию уже согласовали с 
представителями местной отрасли.

– Виноградарство и виноделие, конечно, требу-
ют серьезных вложений. Мы поддерживаем фермер-
ские хозяйства, но в нашем понимании идеальное предприя-
тие для нашего региона – от 60 до 100 га виноградников с производством 
от 200 тысяч до 1 млн бутылок в год. Уже есть модельные предприятия, 
которые показывают хорошие результаты, мы изучаем опыт их работы 

и рекомендуем инвесторам, – рассказал Виктор Гон-
чаров.

Вкладывать средства в виноградарство и ви-
ноделие на Дону собираются известные биз-

несмены, имена и фамилии которых власти 
обещают назвать летом.

– Важно не только произвести вино, но 
и продать его. Наши вина сейчас нашли 
себя на рынке. Мы изучаем опыт продви-
жения продукции, например, наша деле-
гация собирается в Аргентину, – добавил 
Виктор Гончаров.

Погода в поле
Тем временем аграрии уже вышли в поля, 

засеяв первые 100 тыс. га яровыми. В целом же 
в этом году посевная площадь составит 4,9 млн га. 

70% донских полей займут зерновые и зернобобовые. 
2,9 млн га засеяли озимыми культурами еще осенью.

– Сейчас посевные работы идут более быстрыми темпами, чем в про-
шлом году. Закладке нового урожая благоволит погода. Конечно, аграрии 
ждут дождя, но пока на погоду не жалуются, – уточнил Виктор Гончаров.

Донской производитель уже практически полностью заместил на рос-
сийском рынке глюкозный сироп премиального качества.

– Помогаем в ручном режиме и решаем непростую ситуацию с логисти-
кой, помогаем им продавать продукцию и на экспорт, – уточнил Гончаров.

Инвесторы с аппетитом

Двор без машин – Двор без машин – 
фантастика?фантастика?

  Застройщики готовы строить новые ЖК с подземными парковками

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Новоселы будут покупать 
квартиры в ЖК, где есть 
комплексная застройка  

с социальной инфраструктурой, 
мастер-планирование и двор  
без машин, уверены ростовские 
застройщики.

С победой на выход
Об этом стало известно в Тор-

гово-промышленной палате Рос-
товской области, где провели фор-
сайт-сессию «Основные тренды в 
жилом девелопменте».

Перед ее началом наградили за-
стройщиков региона, победивших 
в конкурсе жилых комплексов-но-
востроек. 

Конкурсную комиссию воз-
главлял председатель комитета 
ТПП РФ по предпринимательству 
в сфере строительства, заслужен-
ный строитель РФ Ефим Басин, 
который знает стройку от начала 
до конца, отметил руководитель 
портала «Единый ресурс застрой-
щиков» Кирилл Холопик.

– Результаты во многом не-
предсказуемые, так как у членов 
жюри, в состав которого входят 
400 экспертов, одна позиция, а у 
региональных властей – другая, – 
рассказал Кирилл Холопик. – Но в 
этом и заключена эффективность 
конкурса. Проигравшим не надо 
расстраиваться, потому что по-
бедитель – самый лучший жилой 
комплекс – не может каждый год 
занимать первое место.

По словам заместителя министра 
строительства, архитектуры и тер-
риториального развития – главного 
архитектора Ростовской области 
Григория Алексеева-Малахова, 
конкурс способствует появлению 
конкурентной и здоровой среды.

– Он показывает динамику раз-
вития строительной отрасли, и мы 
смотрим на нашу область уже под 

другим углом. В целом строитель-
ство – это индикатор экономики, 
и несмотря на сложности, наши 
строители довольно хорошо ориен-
тируются в новых условиях, – заявил 
Григорий Алексеев-Малахов.

С новым спросом
В текущих реалиях изменилось 

соотношение спроса и предложе-
ния, признают аналитики. Дон-
ские застройщики уверены, что в 
тренде будут маленькие квартиры 
площадью до 30 кв. м.

– Это отличительная черта Рос-
товской области, и она удивитель-
ная, так как в целом по стране 
застройщики отмечают, что спрос 
будет на квартиры площадью 
40–45 кв. м. Это серьезный сигнал, 
который, безусловно, повлияет на 
девелоперский продукт, – отметил 
Кирилл Холопик.

Большинство застройщиков 
убеждены, что квартиры без от-
делки будут менее популярны. В 
онлайн-голосовании, проведенном 
в ходе форсайт-сессии, доминиру-
ющей оказалась предчистовая и 
чистовая отделка.

Гулять и парковаться
В России в приоритете комплекс-

ная застройка. Иными словами, 
застройщики уходят от сегмента то-
чечной застройки, на долю которой 
приходится только 13%.

– Но на Дону, как мы посмотрели, 
до сих пор остается достаточно вы-
сокий процент точечной застройки 

– когда в состав жилого комплекса 
входит всего один дом. Это тоже 
своего рода отклонение от общерос-
сийской тенденции, – констатировал 
Кирилл Холопик.

Новый тренд: каждый третий за-
стройщик в стране старается исполь-
зовать ландшафтный дизайн.

– Возрос спрос на услуги ланд-
шафтных архитекторов, они стали 
чрезвычайно востребованными и 
поэтому очень дорогими, – рассказал 
Кирилл Холопик.

Новоселы все чаще хотят, чтобы 
внутри жилых комплексов были не 
просто пешеходные зоны, но даже 
улицы для прогулок. Застройщики 
уловили еще один тренд и создают в 
новостройках велопарковки.

– Они появляются даже в эко-
ном-классе в тех городах, где мэры ак-
тивно развивают велодорожки. Хотя 
таких городов еще не очень много, 
– добавил Кирилл Холопик.

А для машин все чаще в ЖК со-
здают подземный паркинг, реализуя 
концепцию «двор без машин». По 
данным экспертов, по такому прин-
ципу возводится треть жилых домов 
по всей России.
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По карману
Почти 30 тысяч школьников 

уже проверили свои знания на 
олимпиаде по финансовой гра-
мотности, которая стартовала 
1 марта.

– Интерактивные задания позво-
ляют проверить, насколько хорошо 
учащиеся донских школ ориенти-
руются в мире финансов. Ребятам 
предстоит ответить на вопросы, 
как разумно распоряжаться кар-
манными деньгами, планировать 
покупки и безопасно пользовать-
ся банковской картой, – отметила 
управляющий отделением Банка 
России по Ростовской области На-
талья Леонтьева.

Напомним, что всероссийская 
онлайн-олимпиада проводится для 
учеников первых-девятых классов 
при содействии Банка России, 
Минфина России и Минэконом-
развития РФ.

Завод заводу друг
До 1 апреля Минпромторг 

РФ утвердит обновленную про-
грамму «Развитие производства 
средств производства».

– Важно, что в ее подготовке 
участвовали в первую очередь не 
чиновники, а более 400 отраслевых 
экспертов, включая госкорпорацию 
«Ростех», АвтоВАЗ, ГАЗ, МГТУ име-
ни Баумана, – отметил глава комите-
та донского парламента по экономи-
ческой политике Игорь Бураков на 
встрече с директором департамента 
станкостроения и тяжелого маши-
ностроения Минпромторга России 
Валерием Пивнем.

Программа подразумевает под-
держку отечественного станко-
строения.

– Заводы, производящие обору-
дование для заводов, безусловно, 
– ключевая составляющая настоя-
щего технологического суверени-
тета страны, – подчеркнул депутат.

Занимать неохота
В феврале в России выдали 

880 тысяч потребительских кре-
дитов, что на 4,1% меньше, чем в 
предыдущем месяце, подсчитали 
в Национальное бюро кредитных 
историй (НБКИ).

Выдача займов сократилась в 
большинстве регионов страны. 
Самую серьезную динамику про-
демонстрировали Ставрополь-
ский край (–11,1%), Волгоградская 
область (–9,1%) и Краснодарский 
край (–8,2%). На Дону падение со-
ставило 7,2%.

– Выдача потребительских кре-
дитов сокращается третий месяц 
подряд. В целом на фоне общей 
неопределенности заемщики скло-
няются к сберегательной модели 
финансового поведения и не стре-
мятся наращивать свои обязатель-
ства, – объяснил директор по мар-
кетингу НБКИ Алексей Волков.

Главный  
по пассажирам

Станция Ростов-Главный ста-
ла лидером по количеству от-
правленных пассажиров, под-
считали в СКЖД результаты с 
начала года.

В январе и феврале наибольшая 
нагрузка по организации отправки 
пассажиров пришлась на вокзаль-
ные комплексы Ростова-на-Дону, 
курортных зон Черноморского 
побережья и Кавказских Мине-
ральных Вод.

В этом году с крупнейших вокза-
лов СКЖД в пригородном и даль-
нем сообщении отправлено около 
4 млн пассажиров, из них 531 ты-
сяча – со станции Ростов-Главный.

Я устал, я ухожу
58% соискателей из Ростовской 

области уволились с последнего 
места работы по собственному 
желанию.

Как уточняют аналитики службы 
исследований отечественной плат-
формы онлайн-рекрутинга, поводом 
расстаться послужили неудовлетво-
ренность размером зарплаты, атмо-
сферой в коллективе и/или сложно-
стями в отношениях с руководством.

Еще 12% жителей региона, кото-
рые находятся сейчас в поисках ра-
боты, рассказали, что были уволены 
по сокращению штата, а 10% – из-за 
реорганизации компании. 1% рес-
пондентов честно признались, что не 
выполнили план и рабочие задачи.

факт

На результаты донских 
аграриев влияет господ-

держка. Только в минувшем 
году на развитие АПК выде-

лили более 8 млрд рублей. 
Также при поддержке феде-

рального Минсельхоза се-
ляне смогли получить без 

ограничений льготные 
кредиты максимум под 

3% годовых.

кстати

На Дону локализуют  
аргентинские предприя-
тия, которые занимают-
ся производством сельхоз-
техники.
– Работа уже идет, думаю, 
через полгода должны  
наладить выпуск сеялок 
для пропашных  
культур, – заявил 
Виктор Гончаров.

кстати

Застройщики новых ЖК прячут 
водосточные трубы. По словам 
экспертов, это важный архи-
тектурный элемент.

факт

В мае опубликуют первый индекс 
деловой активности застройщи-
ков РФ. Его будут составлять на 
основе 17 критериев. В дальней-
шем данный индекс будут обнов-
лять каждый месяц.

цифра

В 1,5 раза чаще 
на Дону стали строить ЖК  
с элементами «умного дома»
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По его словам, сейчас оформляются необходимые 
документы. На этот процесс уйдет около двух меся-
цев. Затем предстоит заказать, изготовить и устано-
вить новые садки. Ожидается, что новоселье поголо-
вья осетровых состоится в конце года.

– Мы еще не начали кормить рыбу, так как темпера-
тура воды не поднялась до необходимых показателей. 
Следим за ситуацией, ориентируемся на середину 
апреля. В садках осетровые будут поправляться, по-
том самцы пойдут на мясо, а самки – на икру, – объяс-
нил Алексей Гирин.

Добыча черной икры уже началась и продолжится 
до середины апреля. По словам Алексея Гирина, пла-
нируется добыть около 500 кг деликатеса. В целом 
же мощности современного икорного цеха позволяют 
производить до полутонны черной икры в смену.

– Мы ориентируемся на спрос, который уже наби-
рает обороты. Сейчас в первую очередь работаем с 
сегментом HoReCa – это отели, кафе и рестораны. 
Большую часть нашей икры скупают московские ре-
стораны. Поставки идут и в розничные сети. Сейчас 
ведем переговоры с «Азбукой вкуса» (сеть премиаль-
ных супермаркетов в Москве и Санкт-Петербурге. – 
Прим. ред.), – добавил Алексей Гирин.

Напомним, ранее глава регионального минсель-
хозпрода Ростовской области Константин Рачалов-
ский заявил, что чистопородное маточное поголо-
вье осетровых видов рыб является единственным в 
регионе и одним из немногих в стране.

   Донскую черную икру начнут поставлять в сеть 
премиальных супермаркетов Москвы и Санкт-
Петербурга
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1. Батайск
Сотрудники муниципального бюджетного учреждения «Защита» продол-
жают вместе с пожарными плановое выжигание сухой растительности. Как 
сообщается на сайте горадминистрации, участки, где будет организовано 
выжигание, предварительно обследовали. Ни очагов мусора, ни гнезд птиц 
там не обнаружено.

2. Волгодонск
Ростовская АЭС готова к работе в период весеннего половодья. 
Об этом сообщили на станции со ссылкой на председателя паводко-
вой комиссии, главного инженера Ростовской АЭС Андрей Горбунова. 
Специалисты осмотрели гидротехнические и очистные сооружения, 
проверили исправность противооползневых и берегоукрепительных 
сооружений, контрольно-измерительной аппаратуры, которую ис-
пользуют для наблюдений за уровнем воды. Позади и другие работы.

3. Зверево
Обширная экспозиция «Нам этой даты не забыть» продолжает рабо-
тать в краеведческо-музейном отделе Центральной городской библио-
теки им. Шолохова. Ее посвятили 80-летию освобождения Зверева от гит-
леровцев. Как рассказали «Молоту» в отделе, экспозиция будет доступна 
до конца июня. Можно увидеть архивные документы, личные вещи бойцов 
(кружку, именную ложку, кисет и др.), наградные листы, гильзы от патро-
нов и снарядов, фрагменты противотанковых ору-
дий. Большую часть экспозиции посвятили бое-
вому пути солдат и командиров 47-й гвар-
дейской стрелковой дивизии, которые 
и освободили Зверево 13 февра-
ля 1943 года. Кроме того, представ-
лены биография сына полка диви-
зии Сережи Алешкова, материалы 
о героических земляках.

4. Таганрог
X Всероссийскую ярмарку соци-
ально-педагогических инноваций 
2023 года проведут в приморском 
городе с 31 марта по 1 апреля. Ее 
работу разделят на секции, кото-
рые затронут весь спектр педаго-
гических направлений от дошколь-
ного образования до внедрения федеральных 
образовательных стандартов. Участники смогут представить свои теоретиче-
ские и практические разработки, а также инновационные социально-педаго-
гические проекты.

         5. Боковский район
Новую коммунальную технику приоб-
рели для МУП «Водник». Кроме того, 
ожидается поставка и еще двух еди-
ниц спецтехники – фронтального ми-
ни-погрузчика с навесным оборудо-
ванием, а также трактора с мульче-
ром (измельчителем). Технику будут 
использовать для благоустройства, 
содержания зон отдыха, улиц и до-

рог, для оказания коммунальных услуг.

6. Кагальницкий район
Два новых автомобиля скорой помощи теперь 
работают в Новобатайском и Кировском сель-
ских поселениях.

7. Пролетарский район
XI районный конкурс театральных коллек-

тивов «Театральные огни» проведут 8 апреля. 
Предусмотрены такие номинации: «Драматический 

   ИСКУССТВО

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media, фото автора

Когда поднимаешься по многочисленным лестницам 
Таганрогской библиотеки имени Антона Чехова, легко 
можно запутаться. И это немудрено: в главном зда-
нии работает огромное количество отделов и залов 
с уникальными библиографическими услугами.

Магия мелодий
Библиотека была основана в 1876 году, и одним из ее 

первых читателей стал Антон Павлович Чехов. После 
того как будущий писатель окончил гимназию и уехал 
из города, он присылал сюда книги из многих точек 
мира. Благодаря его идее в библиотеке создан отдел 
литературы на иностранных языках.

– Вся наша история тесно связана с писателем, чем 
мы очень гордимся, – рассказала «Молоту» директор 
библиотеки Татьяна Михеева. – У нас проходят вы-
ставки городских и областных художников, концерты 
музыкальных коллективов города. Этот зал любят 
благодаря очень хорошей акустике.

Библиотека была построена в 1914 году, уже после 
смерти Чехова. Он всегда мечтал о новом здании для 
библиотеки, но, к сожалению, при жизни его мечта не 
сбылась. Это здание проектировал друг Антона Пав-
ловича – академик архитектуры Федор Шехтель. Сам 
он не приезжал сюда, ему присылали чертежи и фото-
графии местности. Здание построено в стиле модерн.

Связующее годы
– Сердце библиотеки – хранилище. Это наша визит-

ная карточка. Здесь находится 65 тысяч книг. Стеллажи 
сохранились со времен построения библиотеки, здесь 
совершенно особенная атмосфера, от которой заряжа-
ешься энергетикой. Так как в годы Великой Отечест-
венной войны Таганрог был оккупирован, библиотеки 
старались сохранить фонды, сложив книги в отдельное 
помещение, чтобы их не вывезли в Германию, – расска-
зала Татьяна Михеева.

Как отметила ведущий библиотекарь центра элект-
ронных ресурсов и библиографии Ирина Скрипник, в 
отделе открыт доступ к виртуальному читальному залу 
Национальной электронной библиотеки, в этих стенах 
доступны те документы, которые находятся в архивах и 
которые нельзя посмотреть из дома. К тому же здесь за-
нимаются электронным каталогом, фондами библиоте-
ки, поиском и составлением рекомендательных списков.

– Наш фонд составляет почти 30 тысяч книг, жур-
налов и газет, которые издавались в ХIХ – начале XX 
столетия. В том числе у нас около 200 наименований 
периодических изданий и журналов этого периода. Га-
зетный фонд – это издания «Таганрогский вестник» и 
«Таганрогская правда». Так как книги уже «в возрасте» 
и подвержены разрушению, сейчас ведется их активная 
оцифровка. В первую очередь оцифрованы газеты и 
дореволюционная часть «Таганрогского вестника», – 
подчеркнула заведующая отделом дореволюционных 
и ценных изданий Наталья Мартынова.

По интересам
Сейчас многие читатели интересуются литерату-

рой медицинской, психологической и естественно- 
научной. Заведующая отделом центра естествозна-
ния и медицины Наталья Назырько рассказала, что 
сейчас они работают по двум проектам: «Здоровое 
будущее» и «Через библиотеку к экологическим 
знаниям».

– Также у нас есть клуб «Диабет», который рабо-
тает совместно с министерством здравоохранения 
нашей области с 1990 года. Посетители собираются 
каждую третью пятницу месяца, приходят специа-
листы, которые помогают людям сориентироваться 
и научиться жить с болезнью, – отметила заведую-
щая отделом.

Недавно библиотека выиграла президентский 
грант на создание сайта о городе. Он состоит из двух 
частей, посвященных Таганрогу и Антону Павлови-
чу Чехову. В 2020 году библиотека также выиграла 
грант на создание виртуального концертного зала 
в рамках нацпроекта «Культура». Благодаря этому 
купили современную технику и получили доступ 
к концертам московской филармонии, которые, к 
слову, можно смотреть в прямой трансляции, под-
черкнула Татьяна Михеева.

– Отдел «Городской абонемент» является одним из 
старейших в библиотеке. Правда, во времена Чехова 
книги выдавали на дом за деньги, тогда абонемент 
стоил 5 рублей. Единственное исключение сделали 
для учащихся: гимназистов и студентов. Фонд был 
совсем небольшим, около 1000 экземпляров. Сейчас 
у нас в отделе примерно 80 тысяч экземпляров только 
книг, не считая журналов. Много художественных 
и современных. В последнее время мы получаем 
множество новинок, есть даже специальный стеллаж 
и выставочный стенд, – отметила ведущий библио-
граф отдела «Городской абонемент» Наталья Харь-
ковская. – Кроме того, существует межбиблиотечный 
абонемент, благодаря которому мы имеем связь со 
всеми библиотеками города. В случае необходимо-
сти можем получить книгу из любого филиала.

С книгой по жизни
коллектив» (отрывок из спектакля); «Кукольный театр»; «Театр малых форм» 
(инсценировка, музыкально-литературная композиция, агитбригада) и др.

   Машину своими руками собирают студенты вуза  
и преподаватели

Стиляга с казачьим характером 
   ФОТОФАКТ

ект «Родстер «Крым» – детище российской Межвузовской студенческой инженерно-технологической 
корпорации, куда вошел и новочеркасский политех. Как пояснили в ЮРГПУ, решение о создании такой 
корпорации приняли в конце 2019 года, оно преследует несколько целей, в том числе глобальных. На-
пример, это обмен образовательными технологиями между вузами страны, подготовка студентов к ра-
боте с цифровыми двойниками проектируемых объектов, да и в целом помощь в «выковывании» в Рос-
сии профессионалов для авто мобиле-, авиа-, судо- и двигателестроения.

Образец третьего прототипа 
стильного молодежного рос-
сийского автомобиля – род-
стера «Крым» – представи-
ли в Южно- Российском госу-
дарственном политехническом 
университете (ЮРГПУ) им. Пла-
това на прошлой неделе.

Перед публикой железный кра-
савчик появился неспроста: на-
чались его ходовые испытания.
Для тех, кто далек от мира ав-
толюбителей, поясним: родстер 
– машина с мягкой или жесткой 
съемной крышей, рассчитанная 
на водителя и одного пассажи-
ра. Собственно, компактность 
этого авто и отличает его от ка-
бриолета: последний предпо-
лагает больше двух мест. Про-

кстати

В библиотеке есть нотно-му-
зыкальный отдел, который на-
ходится на соседней улице. 
С 1975 года он расположен 
в «Доме Чайковских» – особ-
няке XIX века. Несколько лет 
здесь жил и работал брат ве-
ликого композитора Ипполит 
Чайковский.

факт

Небольшой дво-
рик, где проводят-
ся мероприятия 
и который очень 
любят читатели, 
занял призовое 
место во всерос-
сийском конкурсе 
«Зеленый баттл».

   Винтовая лестница – одна из визитных карточек 
библиотеки

Идея сконструировать и собрать имен-
но родстер родилась в Москве, в МГТУ 
им.  Н.Э.  Баумана. Один из краеугольных 
камней проекта – автомобиль необходи-
мо изготовить на компонентной базе пре-
имущественно отечественного производ-
ства. Этот вызов приняли 24 технических 
вуза России, среди которых и ЮРГПУ. Как 
рассказали в новочеркасском политехе, 
инициаторы проекта передали участникам 
конструкторскую документацию и несущую 
систему третьего прототипа родстера, но в 
остальном в каждом вузе вольны внедрять 
свои идеи и экспериментировать. Больше 
того, научное творчество и креативность 
только приветствуются.
Что касается именно новочеркасского че-
тырехколесного стиляги, уже готовы дви-
гатель, трансмиссия, системы обеспече-
ния движения, внутрикабинная часть. Мощ-
ность двигателя – 130 лошадиных сил, вес 

автомобиля на данном этапе – 350 кг. Машину своими руками собирают студенты вуза и преподаватели. 
А в ближайшем будущем они начнут изготавливать внешний обвес.
Вместе с тем в ЮРГПУ намерены внедрить в родстере результаты собственной научной работы. Например, 
сейчас в авто установлен дизельный двигатель. В планах – оборудовать родстер электромотором. А в даль-
нейшем, как рассказал декан механического факультета ЮРГПУ Владимир Черных, намечено задейство-
вать альтернативные источники энергии – водородные топливные элементы, которые можно будет исполь-
зовать в качестве питания для электрической силовой установки. Кроме того, в новочеркасском политехе 
хотят задействовать технологию, в которой тут накоплен колоссальный опыт: изготовить кузов автомоби-
ля из композиционных материалов методом выкладки. 
– В процессе работы над проектом возникли и другие идеи по его усовершенствованию, наша команда 
пришла к собственным техническим решениям. Были переделаны передняя подвеска, стойки, приводные 
валы, из-за переноса двигателя в заднюю часть автомобиля разработан собственный механизм переклю-
чения передач из стандартных элементов, – детализировал руководитель проекта – доцент Шахтинского 
автодорожного института (филиала) ЮРГПУ Виктор Зубов.
Мало того, как рассказали «Молоту» в вузе, поучаствовать в ходовых испытаниях нового авто смогли и по-
тенциальные студенты. В минувшую субботу в новочеркасском политехе провели день открытых дверей, 
во время которого будущих абитуриентов покатали на родстере.

Автор: Виктория Головко. Фото из архива ЮРГПУ

   Работая над 
родстером, 
в новочер-
касском по-
литехе уже 
внедрили 
некоторые 
собствен-
ные тех-
нические 
решения, 
хотят 
использо-
вать и еще 
несколько 
новаций



криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

ИНФОРМАЦИЯ

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Осенило
В Шахтах был задержан 24-лет-

ний мужчина, ограбивший офис 
микрозаймов.

Преступление было совершено в 
начале марта. Случилось это так: 
житель Октябрьского района гулял 
по городу и внезапно решился на 
ограбление, так как у него были 
проблемы с деньгами. Увидев 
микрофинансовую организацию, 
подозреваемый подождал, пока 
оттуда выйдут все посетители, и 
решил войти. Парень с угрозами 
потребовал выдать ему все деньги 
из кассы. Начальство предусмотре-
ло такой случай: девушка отдала 
злоумышленнику фальшивые ку-
пюры. После этого мужчина сразу 
скрылся, а сотрудница вызвала 
полицию. Правоохранители быст-
ро составили фоторобот и спустя 
небольшое количество времени 
задержали налетчика.

– В отношении подозреваемого 
завели уголовное дело по статье 
«Грабеж», – сообщили в ГУ МВД 
по Ростовской области.

Конец близок
В мае 2022 года житель Ростова 

жестоко расправился с 41-летней 
матерью четверых детей.

Напомним, тогда изрубленный 
труп нашли залитым бетоном в 
одном из гаражей Первомайского 
района. Подозреваемый признал 
вину.

Первым о пропаже женщины 
сообщил ее убийца, через некото-
рое время он рассказал, что нанес 
ей множественные удары топором 
и ножом по телу и голове. Когда 
убедился, что жертва мертва, снял 
с нее украшения, а тело залил 
бетоном.

– Уголовное дело с утвержден-
ным обвинительным заключением 
направлено в суд для рассмотрения 
по существу, – отметили в проку-
ратуре Ростовской области.

Трамвай 
на тротуаре

В Ростове-на-Дону трамвай 
сошел с рельсов и врезался в 
жилой дом.

Об этом сообщили очевидцы 
происшествия. ДТП случилось 
днем 22 марта на улице Скачко-
ва, 20. Как рассказали местные 
жители, водитель трамвая № 7 
тянул в депо сломавшийся вагон 
коллеги. На одном из поворотов 
состав съехал с путей на тротуар, 
протаранив стену дома, после чего 
в него по инерции врезался второй 
трамвай. По предварительным дан-
ным, пострадавших нет. Прокура-
тура проводит проверку.

Не доставайся 
никому

Молодой мужчина застрелил 
свою бывшую девушку и покон-
чил с собой.

19 марта он приехал к дому 
19-летней девушки и попросил 
о встрече. Как только девушка 
спустилась и села в автомобиль, 
бывший возлюбленный достал 
двуствольное ружье марки «Иж» 
и выстрелил ей в голову. После 
убийства девушки молодой человек 
застрелился.

Как утверждает портал Donday.
ru, у злоумышленника не было 
разрешения на владение таким 
оружием. А причиной расправы 
стала ревность – когда-то девушка 
бросила парня и стала общаться с 
другим мужчиной. После того как 
полицейские обнаружили два тела 
в машине, было возбуждено уго-
ловное дело по статье «Убийство».

Опасный бизнес
Двух жителей Ростова-на-

Дону осудили за производство 
синтетических наркотиков в 
целях сбыта.

Об этом сообщили в пресс-служ-
бе УФСБ по Ростовской области.

Виктория Саркисова и Агоп 
Баздыкян обустроили наркола-
бораторию в съемном доме. Пра-
воохранители обнаружили у них 
1243 г синтетического наркотика 
мефедрон.

Саркисову приговорили к семи с 
половиной годам лишения свобо-
ды, Баздыкян же получил девять 
лет колонии.

Мастерство дороже золота
Традиции наставничества активно развивают на предприятии «РостовАвтоДор», 
подведомственном региональному минтрансу. Один из примеров – семья Камини-
ных. Сергей Николаевич пришел в дорожную отрасль в 1998 году, трудится води-

телем, мастерски управляется практически всей специальной техникой.  
В 2016-м к отцовскому делу приобщился и сын Евгений. Сейчас в «РостовАвто-
Доре» набираются опыта около 100 молодых сотрудников.
– Для дорожного комплекса Дона наставничество во все времена являлось  
эффективным механизмом развития персонала и успешной социально-трудо-

вой адаптации молодежи, – акцентировал замгубернатора – министр транс-
порта Владимир Окунев, отметив, однако, и то, что институт наставничества надо 
развивать в связке с образовательными учреждениями.
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Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

На Дону будут выращи-
вать лесной орех, который 
пользуется большим спро-
сом в пищевой промыш-
ленности.

В Каменском районе 
заложили ореховый сад. 
Это первый такой опыт 
в Ростовской области, а 
во всей России подобных 
проектов всего два, в дон-
ском регионе будет тре-
тий. Инвестор, компания 
из Аксайского района, го-
това вложить в производ-
ство более 1 млрд рублей.  

Ореховый сад разобьют на тер-
ритории площадью 30 га, сегодня 
уже  устанавливаются шпалеры, 
решаются вопросы инфраструк-
туры. К земельному участку 
проведено электричество, здесь 
предусмотрено капельное оро-
шение и будет построен логи-
ст и ческо -п роизводст вен н ы й 
комплекс. 136 тысяч саженцев 
ореха привезли из питомника в 
Сербии. Тамошние специалисты 
разработали сорт ореха, приспо-
собленный  к природным услови-
ям Ростовской области. Наиболее 
опасны засуха и морозы, которые 
могут ударить сразу после по-
тепления. Но саженцы фундука 
должны хорошо пережить эти 
стрессовые для них ситуации.

– Свободный участок под по-
садк у сада выби ра ли долго.  

Ядра зальют в шоколад
Бра ли п робы почв в ра зны х 
районах Ростовской области, 
в 12 местах. В среднем плодо-
родный слой там составляет 
39–40 см, а в Каменском районе 
– 50, – рассказывает руково -
дитель проекта Владимир Мо-
розов. – Раньше на земельном 
участке, где будет разбит сад, 
выращивали пшеницу, но по-
следние три года поле пустовало 
и заросло бурьяном. Саженцы 
уже доставили с Балканского 
полуострова, они вот-вот прибу-
дут на место. Закладка намечена 
на конец марта – начало апреля, 
и это только десятая часть буду-
щего орехового сада.

Первый урожай можно ждать 
через четыре года, тогда произ-
водство сможет выйти на само-
окупаемость.

Кстати, километрах в десяти 
от поля, на котором будут выра-
щивать лесной орех, расположен 
яблоневый сад. Однако инвестор 
решил внести свой вклад в им-
портозамещение.

Фруктовые сады есть и в Рос-
товской области, и в соседнем 
Краснодарском крае. Подрядчик, 
которого пригласили установить 
шпалеры, как раз из Кубани. А 
вот традиции выращивания лес-
ного ореха в России нет, тогда 
как эти плоды пользуются боль-
шим спросом в кондитерской 
п ромыш ленности.  В Россию 
фундук везли из других стран 
– из Италии, Азербайджана, Ар-
мении, Турции. Приход нового 
инвестора в  Каменский район 
местные власти только привет-
ствуют.

– Будут созданы новые рабо-
чие места, пополнится доходная 
часть районного бюджета, – пояс-
нил глава администрации Камен-
ского района Владимир Савин.

Для работы в интенсивном саду 
уже набирают специалистов. Их 
еще предстоит обучить новым 
технологиям. Например, соби-
рать орехи будут не вручную, а 
особым комбайном.

Напомним, инвестиционное 
соглашение по созданию супе-
ринтенсивного орехового сада 
с капельным орошением было 
подписано на всероссийской аг-
ропромышленной выставке «Зо-
лотая осень – 2022». Сроки реали-
зации проекта – 2022–2030 годы, 
объем инвестиций – 1,03 млрд 
рублей. К 2030 году площадь сада 
должна достичь 300 га.

70 лет – благодатная свадьба
   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media 
фото из архива героев публикации

Супруги Зайцевы из го-
рода Шахты прожили 
вместе 70 лет. Ред-

ко кому удается достичь 
такого рубежа и отметить 
свадьбу, которую называ-
ют благодатной.

На все руки мастер
Леонид Викторович Зай-

цев в прошлом году от-
праздновал 90-летие. Родом 
он из Рыльского района 
Курской области. Мать 
умерла при родах, у маль-
чика была мачеха, которая 
обижала его. Воспитанием 
ребенка больше занималась 
не она, а бабушка Таня.

Жизнь сироты незавидна. 
Да еще Леонид из так на-
зываемых детей войны. В 
1941 году ему исполнилось 
девять лет.

Когда появилась инфор-
мация, что в городе Шахты 
Ростовской области тре-
буются люди для работы 
под землей, и появилась 
возможность убраться на-
совсем из постылого дома, 
14-летний Леонид сразу же 
ею воспользовался. При-
ехал в незнакомый дон-
ской городок без страха и 
сомнений, окончил ФЗУ и 
получил место на шахте 
«Майская».

Леонид был на все руки 
мастер, каменщик и плот-
ник. Поэтому чуть позже 
его рекомендовали для ра-
боты на еще не пущенную в 
эксплуатацию шахту имени 
Красина. Здесь он трудился 
на врубмашине и стал чле-
ном КПСС. Кстати, так со-
впало, что там же работала 
Прасковья Павловна, его 
будущая теща.

Познакомились  
на танцах

Валентина Зайцева роди-
лась в Шахтах. Сейчас ей 91 
год. Как и муж, она – ребенок 
войны. Тягот и лишений это-
му поколению было отмерено 
полной мерой. Образование у 
Валентины Самуиловны – че-
тыре класса, дальше учиться 
не получилось. Чтобы как-то 
заработать на жизнь, в дет-
стве Валя набирала из колод-
ца холодной вкусной воды и 
торговала ею на базаре, ре-
ализуя драгоценную влагу 
кружками. Подросла и была 
определена на железную до-
рогу, где занималась самой 
тяжелой работой – таскала 
шпалы.

– Родители познакомились 
на танцах, – рассказывает 
дочь Зайцевых Татьяна, кста-
ти, председатель Шах-
тинского отделения 
организации «Союз 
женщин России». – И 
мама, и папа хорошо 
танцевали. Леня по-
шел провожать двух 
подружек – Любу 
и Валю. Подошли 
к небольшой зем-
л янке, Ва лентина 
говорит: «Вот здесь я 
и живу». Дальше Лео-
нид отправился с Лю-
бой. Подходят они к боль-
шому крепкому дому, 
богатому даже на вид. 
Люба с гордостью: «Ну, 
вот мы и пришли!» 
Леня поглядел, пока-
чал головой: «Хорошо 
живешь!» Но встре -
чаться стал с Валей, она 
ему по душе пришлась. 
Целый год мама и папа 
дружили, а потом папа 
попросил у бабушки бла-
гословения на их брак. 
Прасковья Павловна 
сразу сказала «совет 
вам да любовь», зять 
ей нравился…

Нет дома – построим сами
На работе Леонид Викторович 

скоро пошел на повышение. Тру-
дился он отлично, выкладывался 
полностью, был ударником про-
изводства, получал хорошую зар-
плату. Орденов и медалей, правда, 
Зайцев удостоен не был, но пре-
миями его начальство награждало 
регулярно. Леонид Викторович 
решил, что средств хватит, чтобы 
построить свое жилье, и затеял 
строительство. Со стройматери-
алами было тяжело, но удалось 
решить и эту проблему. И в 1956 
году семья переехала в новый дом.

Потом по ряду причин Зайцевы 
оказались в Новокузнецке. Жили 
они и в Хабаровске, Омске, но 
родной город всегда тянул к себе. 
Поэтому 37 лет назад Леонид Вик-
торович и Валентина Самуиловна 
вернулись в Шахты.

Сейчас у пары трое детей, столь-
ко же внуков, шестеро правнуков и 
одна праправнучка. В воспитании 
молодого поколения Валентина 
Самуиловна и Леонид Викторо-
вич принимали непосредственное 
участие, не кивая на дочерей, мол, 
вы рожали, вы ими и занимайтесь.

10 лет назад Зайце-
вы были удостоены знака губер-
натора Ростовской области «Во 

благо семьи и общества».
– В этой ячейке общества своя 

особая среда, – рассказывает на-
чальник отдела ЗАГС города Шах-
ты Дарья Луговская. – Леонид 
Викторович всю жизнь обеспе-
чивал семью, а хранительницей 
домашнего очага была, безуслов-
но, Валентина Самуиловна. Она 
создала в доме теплую атмосферу 
и притягательный уют. Поэтому 
дочерей, которые уже давно обза-

велись собственными семьями, 
так тянет в родной дом. Любят 
бывать у бабушки и дедушки 
внуки и правнуки…

Самое главное – движение
У человека, который «добежал» до 

90 лет, принято спрашивать о секре-
тах долголетия. Леонид Викторович 
считает, что дожить до таких лет ему 
помог полный отказ от курения и 
спиртного. То, что никто в роду тоже 
не курил и не пил, придало крепости 
его генам.

Каждый день ветеран посвящает 
зарядке целый час. Леонид Викто-
рович сам ходит в магазин, стирает, 
готовит и очень обижается, когда 
кто-то пытается делать домашнюю 
работу за него. Долгожитель объяс-

няет, что если он не будет двигать-
ся, то не будет и жить.

Кроме мускулов Леонид 
Викторович тренирует 

мозги. Он увлекает-
ся историей, знает 

ее очень хорошо и 
до сих пор может 
прочитать лекцию 
по истории Шахт 
– города, кото-
рый стал для него 
по-настоящему 
родным.

У него много 
энергии, и он щед-

ро делится ею с су-
пругой. У Валентины 

Самуиловны пробле-
мы с ногами – сказалось 

время, когда она таскала 
тяжеленные шпалы. Но бла-

годаря поддержке мужа женщина 
чувствует себя неплохо и морально, 
и физически.

Супруги горды тем, что сумели 
даже в старости сохранить теплые 
отношения. Конечно, ссорились в на-
чале семейной жизни, не без этого, но 
потом научились избегать конфлик-
тов, находить компромиссы, усту-
пать друг другу. Леонид Викторович 
никогда не называет жену по имени, 
только «родненькая». И когда уходит 
из дома куда-то, даже в магазин, зво-
нит несколько раз, интересуется, все 
ли у нее в порядке.

Именно любовь и преданность дер-
жат их рядом уже 70 лет. Валентина 
Самуиловна и Леонид Викторович 
уверены, что это не предел.

   У Леонида и Валентины 
Зайцевых трое детей, 
столько же  
внуков, шестеро  
правнуков и одна  
праправнучка

Кадастровым инженером Пуц Николаем Алек-
сандровичем, почтовый адрес: 346580, Ростов-
ская область, Родионово-Несветайский район, сл. 
Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17, 
телефон 89381236444, адрес электронной поч-
ты: rodionovka@geo-don.ru, СРО «Кадастровые 
инженеры Юга», был подготовлен проект меже-
вания земельных участков из земельного участ-
ка сельскохозяйственного назначения с кадас-
тровым номером 61:33:0600008:727, расположен-
ного: Ростовская обл., р-н Родионово-Несветай-
ский, в границах земель СПК Рассвет.

Заказчик: Вовканец Дмитрий Сергеевич, поч-
товый адрес: Ростовская область, Родионово-
Несветайский район, сл. Большекрепинская, ул. 
Заречная, д. 42, тел.: 89515179925.

Участники общей долевой собственности на 
земельный участок с кадастровым номером 
61:33:0600008:727  извещаются о необходимо-
сти согласования проекта межевания.

С проектом межевания можно ознакомиться в 
течение 30 дней со дня опубликования данного 
уведомления по адресу: Ростовская область, Ро-
дионово-Несветайский район, сл. Родионово-Не-
светайская, ул. Пушкинская, 35, каб. №6, пн-пт с 
10-00  до 15-00. Обоснованные возражения от-
носительно размера и местоположения границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных 
участков и предложения о доработке проекта ме-
жевания направлять течение 30 дней со дня опуб-
ликования извещения по адресу: 346580, Ростов-
ская область, Родионово-Несветайский район, сл. 
Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17.

При ознакомлении с проектом межевания иметь 
при себе документы, удостоверяющие право на 
земельный участок, и документы, удостоверяю-
щие личность.

Информация Извещение о согласовании проектов  
межевания земельных участков

Кадастровым инженером Гайворонской Ларисой Сте-
пановной, №  квалификационного аттестата 61-10-61, 
номер регистрации 1120,СРО «Кадастровые инжене-
ры юга» №  НП000152  от 24.09.2012г., почтовый адрес: 
347060,Россия, Ростовская область, Тацинский р-он, ст. Та-
цинская, пер.Садовый,дом№9,тел. 8(928)751-77-57, е-mail: 
l.gayvoronskaya@mail.ru. в отношении земельного участ-
ка из земель сельскохозяйственного назначения: с кадас-
тровым номером КН 61:23:0600010:342, местоположение: 
Ростовская область, Милютинский район, примерно в ра-
диусе 14 км по направлению на северо-восток и в радиу-
се 9км юго-запад х.Николаевский, поле пастбище №7/114, 
выполняются кадастровые работы по выделению земель-
ных участков в счет земельных долей. Заказчиком кадас-
тровых работ является Ачинова Канслу Джумагалиевна: 
347136, Ростовская обл. Милютинский район, хутор Широ-
ко-Бахолдинский, ул. Тупиковая д. 22, тел. 8(928)756-14-67. 
Подготовлены проекты межевания земельных участков.

Уведомляются участники долевой собственности на дан-
ный земельный участок о необходимости согласования 
вышеуказанных проектов межевания. Предметом согла-
сования являются размер и местоположение границ вы-
деляемых в счет земельной доли(долей) земельных участ-
ков. Ознакомиться с вышеуказанными проектами, можно 
в течение 30 дней с момента опубликования настоящего 
извещения и предоставить в течение 30 дней с момента 
опубликования настоящего извещения обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ, 
выделяемых земельных участков, по адресу: Ростовская 
обл.Тацинский район, ст. Тацинская, ул. Заводская, 6,тел. 
8(928)751-77-57 с 9.00ч. до 16.00 ч. (понедельник-пятница).

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 
24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» участники общей долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым 
номером 61:22:0600015:230, адрес (местоположение): 
Ростовская обл., р-н Миллеровский, с северной, севе-
ро-восточной, восточной, юго-западной, западной, се-
веро-западной, южной сторон от с. Ольховый Рог, бал-
ка Капанянская, балка Ближний Яр, настоящим извеще-
нием уведомляются о месте и порядке ознакомления с 
проектом межевания земельных участков. Предметом 
согласования проекта межевания земельных участков, 
является размер и местоположение границ выделяемо-
го в счет земельных долей в праве общей долевой соб-
ственности земельного участка с кадастровым номером 
61:22:0600015:230, расположенного: Ростовская обл., 
р-н Миллеровский, с северной, северо-восточной, вос-
точной, юго-западной, западной, северо-западной, юж-
ной сторон от с. Ольховый Рог, балка Капанянская, бал-
ка Ближний Яр. Заказчиком работ по подготовке проек-
та межевания земельных участков является Бондарева 
Тамара Павловна, адрес постоянного места жительства: 
Ростовская обл., Миллеровский р-н, с. Ольховый Рог, ул. 
Садовая дом № 2, (т. 8-909-418-86-59). Проект межева-
ния земельного участка подготовлен кадастровым инже-
нером Мальцевым Андреем Сергеевичем, квалификаци-
онный аттестат 61-12-703, номер регистрации 21042 в го-
сударственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность; почтовый адрес: Россия, Ростовская 
обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Лермонтова, 
36, e-mail: andsermal@gmail.com, (т. 8-905-485-05-81). С 
проектом межевания земельных участков можно озна-
комиться и представить обоснованные возражения от-
носительно размера и местоположения границ выде-
ляемого в счет земельных долей земельного участка от 
заинтересованных лиц в течение 30 (тридцати) дней со 
дня опубликования данного извещения по местонахо-
ждению кадастрового инженера: Ростовская обл., Мил-
леровский р-н, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 6, пом. 
6, (1-й этаж, офис «Недвижимость») с понедельника по 
пятницу с 9.00 до 16.00. При согласовании иметь доку-
мент удостоверяющий личность, а так же документы о 
правах на земельный участок (долю).

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельного участка

В соответствии со с т. 13.1  ФЗ от 24.07.2001 
г.  №  101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» настоящим извещением уве-
домляем участников общей долевой собственно-
сти на земельный участок с кадастровым номером 
61:22:0600007:161 о месте и порядке ознакомления 
с проектом межевания земельного участка. Пред-
метом согласования является размер и местополо-
жение границ выделяемого земельного участка. За-
казчиком проекта межевания земельного участка 
является Скорченко Надежда Трофимовна, почто-
вый адрес: 346108 Ростовская обл, Миллеровский 
р-н, х. Хмызов, ул. Ленина, д.  68, контактный теле-
фон 8-863-85-51-2-43. Проект межевания земель-
ного участка подготовлен кадастровым инжене-
ром МУП «БТИ Миллеровского района» Сидоренко 
Ольгой Александровной, номер квалификационно-
го аттестата 61-12-715, почтовый адрес: 346130 Рос-
товская обл., Миллеровский район, г.  Миллерово, 
ул. Богдана Хмельницкого №  22, адрес электрон-
ной почты: sid8585@mail.ru контактный телефон 
8-960-448-70-72. Кадастровый номер исходного зе-
мельного участка 61:22:0600007:161. Адрес (место-
положение): Местоположение установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участ-
ка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская область, 
Миллеровский р-н, с/п Дегтевское, в границах када-
стрового квартала 61:22:0600007. Все заинтересован-
ные лица могут ознакомиться с проектом межевания 
образуемого земельного участка, направить пред-
ложения о доработке проекта межевания, обосно-
ванные возражения относительно размера и место-
положения границ выделяемого земельного участка 
в счет земельных долей в течение 30 дней с момен-
та опубликования настоящего извещения по адресу: 
346130, Ростовская обл., Миллеровский район, г. Мил-
лерово, улица Максима Горького № 23, 3 этаж, каб. 
10. При согласовании при себе иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок (долю).



ИНФОРМАЦИЯновости медицины

с Викторией
Головко

Царь антисептиков
Разработкой антисептиков но-

вого поколения занимается дон-
ской ученый, аспирантка Акаде-
мии биологии и биотехнологии 
ЮФУ, директор предприятия 
по производству отечественных 
инновационных продуктов в 
области биотехнологии Ольга 
Арамова.

Как рассказали в ЮФУ, изна-
чально группа ученых вуза не на-
меревалась создавать антисептик 
против вирусов. Ольга Арамова 
и ее научные руководители, док-
тор биологических наук Игорь 
Корниенко и кандидат меднаук 
Татьяна Фалеева, разрабатывали 
дезсредства для работы со стары-
ми биоматериалами человека. Они 
помогли бы при идентификации 
личности, при криминалистиче-
ских, судебно-медицинских, па-
леогенетических исследованиях. 
Искомые растворы создали, но 
выяснилось, что они же эффек-
тивны и против любого генети-
ческого материала коронавируса 
и энтеровируса. Уже есть и патент 
на изобретение, продукт проходит 
последние испытания.

Ещё и накормят
Встречу в честь годовщины 

открытия в горбольнице № 20 
Ростова Центра эндокринологии 
и сахарного диабета проведут в 
этом медучреждении 1 апреля.

Поучаствовать в ней могут все 
желающие, предварительная за-
пись не требуется. Как уточняется 
в телеграм-канале регионального 
минздрава, можно будет позна-
комиться с центром, задать инте-
ресующие вопросы, узнать много 
нового о сахарном диабете и даже 
поучаствовать в дегустации полез-
ных закусок.

Встреча начнется в 10:00. Уточ-
няющие вопросы можно задать по 
телефону 8 (863) 271-96-88.

Командировка  
на Донбасс

Медпомощь жителям новых 
территорий РФ, борющимся с 
онкологией, оказывают в Нацио-
нальном медицинском иссле-
довательском центре (НМИЦ) 
онкологии, расположенном в 
Ростове.

Жители ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей ле-
чатся в ростовском онкоцентре 
по программам государственных 
гарантий бесплатного оказания 
медпомощи гражданам РФ.

– На сегодня в НМИЦ онко-
логии Минздрава России нет 
отделения, где бы не проходи-
ли лечение пациенты из новых 
территорий. Кто-то обращается 
самостоятельно, кого-то направ-
ляют из медучреждений. Поток 
онкобольных из новых регионов 
России увеличивается. Чаще в 
ростовский онкоцентр обращают-
ся жители Донецкой и Луганской 
народных республик, реже – из 
Запорожской и Херсонской об-
ластей, – уточнил гендиректор 
центра, профессор, академик РАН 
Олег Кит.

Кроме того, как рассказали в 
онкоцентре, в начале февраля спе-
циалисты медучреждения вместе 
с коллегами из других нацио-
нальных онкоцентров побывали 
в командировке на Донбассе. В 
ростовскую группу вошли хи-
рурги, нейрохирурги и радиоте-
рапевт, они ездили в Луганскую 
республиканскую клиническую 
больницу и в Луганский област-
ной клинический онкодиспансер.

Докторов  
очень ждали

Больше 270 детей за два дня, 
17 и 18 марта, осмотрели в ЦРБ 
Милютинского и Морозовского 
районов специалисты отделе-
ния выездной консультативной 
лечебно-профилактической по-
мощи Областной детской клини-
ческой больницы (ОДКБ).

Помогать юным пациентам от-
правилась большая команда меди-
ков: травматолог-ортопед, хирург, 
уролог, кардиолог, невролог, отори-
ноларинголог, офтальмолог, педи-
атр, аллерголог, эндокринолог. Как 
уточнили в ОДКБ, врачи приняли 
всех ребят, которым требовалась 
медпомощь, как по предваритель-
ной записи, так и без нее.

Что ждёт легенду подземелья
Со стен подземных переходов Ростова снимут легендарную мозаику. Как сообщает  
1rnd.ru, об этом на встрече с горожанами сообщил подрядчик реставрационных работ.  
Впрочем, мозаика потом вернется на прежнее место.
Как рассказала участник общественного объединения «Городской патруль» Елена Хатла-
маджиян, проектировщик настаивает, что нужно снимать всю плитку, так как значитель-
ная ее часть (приблизительно 70%) отошла от стен и держится только на клее. Ее надо 
снять, сделать гидроизоляцию, а потом вновь уложить. Общественники боятся, что в ре-
зультате знаменитые панно могут существенно пострадать. Зашла речь и о замене фоно-
вой плитки, но активисты настаивают, что в этом случае на смену должна прийти  
плитка такого же размера, цвета и в том же стиле, как и ныне существующая.
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Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В год своего 160-летнего 
юбилея Ростовский ака-
демический театр драмы 
имени М. Горького пред-
ставил публике пьесу, с ко-
торой в 1863 году началась 
история ростовской драмы 
– бессмертного гоголев-
ского «Ревизора».

Поставил спектакль глав-
ный режиссер театра Ген-
надий Шапошников.

Концепция постановки 
изложена в программке и 
воплощена на сцене с не-
реальной точностью. Это, 
конечно же, параллельный 
мир, в котором люди – не 
совсем люди, предстаю-
щие перед зрителем в своей 
фантастической ипостаси.

Выбор актера на роль – 
решение спектакля, здесь 
же актеры подобраны с 
такой тщательностью, что 
поставленные перед испол-
нителями задачи оказыва-

ются выполненными на 120%, и в 
результате спектакль становится 
бенефисом каждого из них.

Главное действующее лицо, 
он же «стержень спектакля», 
– Городничий в исполнении за-
служенного артиста РФ Сергея 
Власова. Актер наделяет своего 
героя мощным темпераментом и 
весьма практичным умом. Каза-
лось бы, это и написал автор, но 
почему-то далеко не у всех ис-
полнителей роли данного градо-
начальника подобное просматри-
валось. Этот герой сильной ру-
кой срежиссировал жизнь внутри 
своего города, внешняя сторона 
которой, правда, не выдерживает 
испытания даже таким «фитюль-
кой», как Хлестаков.

Алексей Тимченко – какой-то 
идеальный исполнитель этой 
роли. Все, что когда-либо дума-
лось о Хлестакове, воплощено в 
спектакле с блеском. Чего только 
стоит сцена пьяного вранья, ког-
да чиновники буквально носят 
не стоящего на ногах франта на 
руках! А когда герой вспрыгива-
ет на стол и усаживается на его 
край, так и видится он ощипан-
ным петушком, в котором гонору 
– ого-го!

Настоящий «Ревизор»

Никогда не доводилось так сме-
яться над «сладкой парочкой» 
– Добчинским и Бобчинским. 
Сергей Голотвин делает своего 
Бобчинского таким темперамент-
ным, что бедному Добчинскому 
слова не удается вставить в рас-
сказ о предполагаемом ревизоре, 
а Бобчинский все равно требует 
его не перебивать. Более чем вы-
разительна сцена, когда в финале 
своего повествования оба друга 
вскакивают на стол и буквально 

добивают городничего выводами 
своего блестяще исполненного 
рассказа о приезжем.

Стол упоминается уже во второй 
раз, но в этом спектакле вокруг 
него выстроено столько интерес-
ных мизансцен, что постановка 
может служить пособием для бу-
дущих режиссеров в упражнении 
«мизансцена вокруг предмета».

Каждый чиновник в спектакле 
вылеплен наособицу. Знает себе 
цену въедливый почтмейстер 

(Евгений Климанов). Попечитель 
богоугодных заведений Земляни-
ка (Юрий Добринский) простецки 
прост, но это та самая простота, ко-
торая хуже воровства, судя по все-
му, процветающего в этом ведом-
стве. А в суде у Ляпкина-Тяпкина 
(Александр Волженский) воцари-
лись охотничьи нравы: так и рубит 
сплеча этот служитель Фемиды 
про тех самых борзых щенков, 
которыми берет взятки. Но всех, 
пожалуй, «переплюнул» смотри-
тель училищ Хлопов (Александр 
Богданов), которого при разговоре 
с «ревизором» от страха и ноги не 
держат, и голос куда-то пропадает.

Хороша, ох, как хороша Анна 
Андреевна (заслуженная артистка 
РФ Юлия Борисова), убедительная 
и в весьма рискованных мизансце-
нах со столичным обожателем жен-
щин, и в финале, когда режиссер, 
пожалев ошарашенную героиню, 
уводит ее на задний план.

Словом, этот «Ревизор» сделал 
настоящую «ревизию» творческих 
способностей актеров, напомнив, 
что они – настоящие виртуозы в 
своем деле и оставили в прошлом 
те времена, когда на «горьковской» 
сцене и Достоевский, и Птушкина 
игрались в одной манере.

Чем нам дорог «Клавдин курень»?
   ЭКСКЛЮЗИВ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media  
фото автора

Не так давно «Молот»  
рассказывал о судьбе 
уникальной мозаики 
в хуторе Пухляковском 
Усть-Донецкого района,  
которой грозит исчезно-
вение. На эту публикацию 
уже обратили внимание 
власти донского региона. 
А местный краевед Сергей 
Долгополов тем време-
нем сообщил еще об одном 
историческом объекте,  
который надо спасать:  
это старинный казачий  
курень, где снимался 
фильм «Цыган» и где  
хозяйкой была героиня  
романа Клавдия Пухляко-
ва в блистательном испол-
нении Клары Лучко.

Дом-актёр
В хуторе Пухляковском 

берегут казачью старину 
и все, что связано с име-
нем выдающегося дон-
ского писателя Анатолия 
Калинина. В этом можно 
убедиться, проехав по ху-
торским улицам, вольгот-
но раскинувшимся вдоль 
донского берега. Портреты 
самого Калинина и его ли-
тературных героев встре-
чаются повсюду. И все-та-
ки в одно место туристов 
предпочтут не приводить, 
хотя оно самое что ни на 
есть историческое в Пухля-
ковке. Это «сухаревский 
курень», как его называют 
краеведы по фамилии доре-
волюционных владельцев; 
или «Клавдин курень», как 
его называют после съемок 
кинофильма «Цыган».

– Курень Клавдии Пухляко-
вой, так часто возникавший на 
экране, не был декорацией. Это 
настоящий казачий курень, и у 
него была хозяйка – Лариса Ива-
новна Сухарева. Куреню больше 
100 лет, его еще дед Сухаревой 
построил, – рассказал «Молоту» 
краевед Сергей Долгополов.

Старинный дом расположен 
поодаль от центра, на крутом 
бугре. Казаки Сухаревы выбрали 
это место недаром: отсюда пре-
красные виды на Дон. Поэтому 
на него сразу обратил внимание 
и режиссер Александр Бланк. 
Уговаривал хозяйку предоста-
вить свой дом в распоряжение 
киношников (а на такое не каж-
дая согласится) сам Анатолий 
Калинин.

Курень не подвел: благодаря 
ему была обеспечена аура ка-
зачьего хутора, которая стала 
одним из элементов притяжения 
к фильму. Клара Лучко с боль-
шой теплотой вспоминала время, 
проведенное в Пухляковском на 
съемках «Цыгана». «Благодаря 
Анатолию Вениаминовичу Ка-
линину, – писала она, – я, запо-
рожская казачка по рождению и 
кубанская по фильму «Кубанские 
казаки», стала еще и донской, то 
есть трижды казачкой».

Клара Лучко уехала с тех съе-
мок с подарком хозяйки – старин-
ным зеркалом, которое потом ви-
село в ее московской квартире. А 
имя Ларисы Ивановны Сухаревой 
вошло в историю отечественной 
кинематографии.

Спасти и сохранить
Сериал «Возвращение Буду-

лая» вышел на телеэкраны в 1985 
году. Сухаревский курень сразу 
стал исторической и кинематог-
рафической достопримечатель-
ностью Пухляковки. Туристы 
любили фотографироваться на 
фоне виноградных лоз, оплетаю-
щих балкон с резными налични-

ками. Но потом начались 1990-е 
годы, когда многое приходило в 
запустение, в том числе и казачий 
курень в Пухляковке.

Сначала снесли кузницу, в ко-
торой Будулай, потерявший па-
мять после избиения хулиганами, 
встретил своего сына Ивана. Раз-
валилась и цыганская кибитка, 
которая участвовала в съемках 
фильма. Пришел в запустение 
и курень, в котором по сюжету 
романа Клавдия Пухлякова вос-
питала сына Будулая.

Дочь писателя Наталья Кали-
нина рассказала корреспонден-
ту «Молота», что после съемок 
семья хотела выкупить курень 
и сделать там музей, но за него 
запросили непосильную для них 
цену. Хозяева уехали, предпочтя 
придержать участок на высоком 
бугре в ожидании выгодного 
покупателя. А необитаемый дом 
быстро стал разваливаться.

Сейчас на это место невозмож-
но смотреть без слез. Некогда до-

бротная постройка накренилась, 
сползая по косогору. Частично 
отвалились доски, которыми 
был оббит фасад строения. Об-
нажились блоки из ракушечника, 
которые еще в XIX веке раздор-
ские казаки вырезали на донском 
берегу, чтобы строить свои дома. 
Передняя стена частично обру-
шилась, скорее всего, такая же 
судьба ожидает и весь курень.

Рядом с казачьим домом всегда 
был погреб с ледником, имеется 
такой и за сухаревским куренем. 
Но он обвалился настолько, что 
сюда просто опасно заходить. 
Виноградные лозы, столь краси-
во оплетавшие дом летом, сейчас 
высохли и представляют опас-
ность возгорания.

Входная дверь заперта, поэтому 
исследовать внутреннее состояние 
куреня не представилось возмож-
ным, тем более в отсутствие хо-
зяев. Но внешний вид заставляет 
предположить, что крыша давно 
прохудилась, комнаты заливает 

вода, и деревянные перекрытия 
между этажами скоро сгниют и 
разрушатся. Тогда восстановить 
курень станет совсем невозможно.

–  В  свое  в рем я  А нат ол и й 
Калинин мечтал создать в ху-
торе Пухляковском музей под 
открытым небом, где были бы 
п редс тав лен ы п ред ме т ы ка -
зачьего быта, где хранилась бы 
память о местных жителях. Эта 
идея частично реализована в 
этно-туристическом комплексе 
«Казачий стан». Но сохранить 
в целостности хотя бы один 
на с т оя щ и й к у рен ь  бы ло бы 
здорово. Конечно, инициативу 
должны проявить местные вла-
сти, это в их интересах спасти 
ценный туристический объект. 
Однако, скорее всего, сухарев-
ский курень ожидает незавидная 
судьба, как и другие объекты, 
участвовавшие в съемках филь-
ма «Цыган», – полагает предсе-
датель Ростовского отделения 
ВООПИиК Александр Кожин.
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   Вершина спектакля – 
пьяное вранье Хлестакова 
(Алексей Тимченко –  
в центре)

Извещение о согласовании проекта межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. №101-

ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» участни-
ки общей долевой собственности на земельный участок с кадастровым 
номером 61:43:0000000:38, адрес (описание местоположения): Ростов-
ская обл., р-н Шолоховский, В границах района х. Дударевский, насто-
ящим извещением уведомляются о месте и порядке ознакомления с 
проектом межевания земельных участков. Предметом согласования 
проекта межевания земельных участков,  является размер и местопо-
ложение границ  выделяемого в счет земельных долей в праве общей 
долевой собственности  земельного участка с кадастровым номером 
61:43:0000000:38, расположенного: Ростовская обл., р-н Шолоховский, 
В границах района х. Дударевский. Заказчиком  работ по подготовке 
проекта межевания земельных участков является Бурьянов Александр 
Александрович, адрес постоянного места жительства: Ростовская обл., 
Шолоховский р-н, х. Дударевский, ул. Школьная, д. 7 (т. 8-938-166-98-
04). Проект межевания земельного участка подготовлен кадастровым 
инженером Мальцевым Андреем Сергеевичем, квалификационный ат-
тестат 61-12-703, номер регистрации 21042 в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятельность; почтовый адрес: Рос-
сия, Ростовская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Лермонтова, 
36, e-mail: andsermal@gmail.com, (т. 8-905-485-05-81). С проектом ме-
жевания земельных участков можно ознакомиться и представить обос-
нованные возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельных долей земельного участка от заинтере-
сованных лиц в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования дан-
ного извещения по местонахождению кадастрового инженера: Ростов-
ская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 6, пом. 6, 
(1-й этаж, офис «Недвижимость») с понедельника по пятницу с 9.00 до 
16.00. При согласовании иметь документ удостоверяющий личность, а 
так же документы о правах на земельный участок (долю).

Извещение о согласовании проекта межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. №101-

ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» участни-
ки общей долевой собственности на земельный участок с кадастровым 
номером 61:43:0600007:323, адрес (описание местоположения): Ростов-
ская обл., р-н Шолоховский, х. Гороховский, участок СПК «Держава», на-
стоящим извещением уведомляются о месте и порядке ознакомления 
с проектом межевания земельных участков. Предметом согласования 
проекта межевания земельных участков,  является размер и местопо-
ложение границ  выделяемого в счет земельных долей в праве общей 
долевой собственности  земельного участка с кадастровым номером 
61:43:0600007:323, расположенного: Ростовская обл., р-н Шолоховский, 
х. Гороховский, участок СПК «Держава». Заказчиком  работ по подготов-
ке проекта межевания земельных участков является Бурьянов Александр 
Александрович, адрес постоянного места жительства: Ростовская обл., 
Шолоховский р-н, х. Дударевский, ул. Школьная, д. 7 (т. 8-938-166-98-
04). Проект межевания земельного участка подготовлен кадастровым 
инженером Мальцевым Андреем Сергеевичем, квалификационный ат-
тестат 61-12-703, номер регистрации 21042 в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятельность; почтовый адрес: Рос-
сия, Ростовская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Лермонтова, 
36, e-mail: andsermal@gmail.com, (т. 8-905-485-05-81). С проектом ме-
жевания земельных участков можно ознакомиться и представить обос-
нованные возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельных долей земельного участка от заинтере-
сованных лиц в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования дан-
ного извещения по местонахождению кадастрового инженера: Ростов-
ская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 6, пом. 6, 
(1-й этаж, офис «Недвижимость») с понедельника по пятницу с 9.00 до 
16.00. При согласовании иметь документ удостоверяющий личность, а 
так же документы о правах на земельный участок (долю).

Информация
Кадастровый инженер Шамшура Елена Владимировна, поч-

товый адрес: 344082, Ростовская область, Ростов-на-До-
ну, ул. Сиверса, д.  1, оф. 602, тел. 8(863)205-42-53, e-mail: 
kadastr2004@mail.ru, извещает о необходимости согласования 
проектов межевания земельных участков образуемых в счет 
выдела земельных долей из земельного участка с кадастро-
вым номером 61:15:0600301:216, местонахождение исходно-
го земельного участка: Ростовская область, Каменский район, 
ТОО «Новое время», участок №№2,3,4,5,6,7,13,28,31,34,53, 
пб.18,17,20,21,16,14,24.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земель-
ных участков является Носалев Владислав Игоревич, проживаю-
щий по адресу: 346701, Ростовская область, Аксайский район, ст. 
Старочеркасская, ул. Ленина, д. 48-Б, тел. 8-961-317-11-10.

Предметом согласования являются размер и местоположение 
границ выделяемых в счет земельных долей земельных участков.

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков и 
предоставить обоснованные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ выделяемых в счет земельных до-
лей земельных участков можно в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного извещения по адресу: 344082, г. Ростов-на-До-
ну, пр. Сиверса, 1, оф. 602. Участникам долевой собственности 
иметь документ, удостоверяющий личность и документы о пра-
вах на земельную долю.

   Клара Лучко возле «сухаревского куреня»  
в 1985 году

   В такое состояние пришло историческое здание 
в наше время



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – 
«Звезда» (Звенигород) – 38:36 (18:19)

«Ростов-Дон»:  Габисова (3/14, 21%), Лагина (4/17, 23%), Казьмен-
ко (3/14, 21%); Манагарова – 4, Сень – 4, Гутова, Левша – 2, Бобров-
никова – 2, Макеева – 4, Решетникова, Фролова – 2, Таженова – 1, 
Кожокарь – 6, Зеленкова – 5, Стаценко – 4, Кузнецова – 4.

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои площа-
ди для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч экзем-
пляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть опре-
делена как информационный источник опубликования офици-
альных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта
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Подписка  
8-863-210-75-68
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   Песчанокопцы закрепились на втором месте

Волевая победа

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» на домаш-
ней площадке в тяжелом 

поединке обыграл звенигород-
скую «Звезду».

«Звезда» зажгла
В предыдущем матче донские 

красавицы проиграли краснодар-
ской «Кубани». В поединке против 
«Звезды» «Ростов-Дон» старался 
реабилитироваться перед болель-
щиками за неудачу в южном дерби. 
Наша команда вышла на площадку 
следующим составом: Анна Сень, 
Ксения Макеева, Дарья Стаценко, 
Полина Кузнецова, Милана Таже-
нова, Юлия Манагарова, Анаста-
сия Лагина.

Первая десятиминутка осталась 
за хозяйками площадки. Счет от-
крыла капитан команды Юлия Ма-
нагарова, после этого дубль Дарьи 
Стаценко и точный бросок Крис-
тины Кожокарь позволили «Ро-
стов-Дону» создать комфортное 
преимущество. К середине первого 
тайма «Звезда» стала приходить 
в себя и сокращать отставание в 
счете. К 15-й минуте он и вовсе 
стал равным.

Александр Бурмистров решил 
встряхнуть команду, сделав не-
сколько замен, но это не помогло. 
Звенигородская команда к 22-й 
минуте оторвалась на расстояние 
в три точных попадания – 14:11. К 
перерыву «Ростов-Дон» смог лишь 
сократить свое отставание до ми-
нимума. На перерыв ростовчанки 
ушли, уступая в счете 18:19.

Погоня
После перерыва ростовчанки 

преобразились. Подопечные Алек-
сандра Бурмистрова сравняли счет 
уже к 33-й минуте. В этом отрезке 
больше всех выделялись Полина 
Кузнецова и Екатерина Зеленкова. 
Гостьи старались сдерживать на-
тиск донских красавиц, но к 41-й 
минуте не выдержали. На табло 
в этот момент горел счет 27:25 в 
пользу ростовчанок.

Главный тренер «Звезды» Алек-
сей Гумянов постарался перело-
мить ход матча и взял тайм-аут. 
Это ему не удалось – «Ростов-Дон» 
продолжал увеличивать преиму-
щество. Помогала команде сделать 
это и вратарь Галина Габисова, за-
нявшая место в воротах.

Избежать нервной концовки 
донские красавицы не смогли. Пре-
имущество команды колебалось от 
двух до пяти мячей. В какой-то мо-
мент «Звезда» даже максимально 
приблизилась к своим соперницам, 
но «Ростов-Дон» все равно одержал 
победу – 38:36.

   ШАХМАТЫ

26 марта в Ростовском го-
родском шахматном клу-
бе на Газетном, 92, прошел 
традиционный блиц-турнир.

Соревнования проходили 
по швейцарской системе в 
13 туров с контролем време-
ни – 3 минуты плюс две се-
кунды на партию каждому. 
В турнире принял участие 
21 шахматист.

В упорной борьбе лучшим 
стал мастер ФИДЕ Влади-
слав Сипетин, набравший 
11 очков из 13 возможных. 
На 0,5 балла от него от-
стал Павел Котенко. Третье 
место досталось Михаилу 
Коровтенко. Лучшим сре-
ди юниоров стал Дмитрий 

   ВТОРАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка»  
в матче Второй лиги в гос-
тях разгромила «Ессенту-
ки» и сократила отставание 
от первого места, которое 
занимает новороссийский 
«Черноморец».

После первого тайма счет 
был 2:0. Во второй половине 
встречи «Чайка» не стала 
сбавлять обороты и сделала 
результат разгромным. В 
воротах хозяев поля оказа-
лось пять мячей. «Ессенту-
ки» ответили лишь одним 
точным попаданием. Дон-
ская команда победила со 
счетом 7:1.

– Всегда есть то, что не 
понравится. Иногда распо-
ложение при той или иной 
атаке, как ходит мяч, каче-
ство передач. Всегда есть 
что улучшать, – подвел 
итог матча главный тренер 
«Чайки» Игорь Семшов. – 
Мы над этим работаем, в 
каждой игре хочется видеть 
улучшения. Да, они были в 
некоторых моментах, ино-
гда опять проскакивало то, 
что нас не устраивает. Это 

Два турнира –  
один триумфатор

Отрыв сокращается

– Хочу поблагодарить нашего со-
перника за такую самоотдачу, девоч-
ки боролись до конца, до последней 
минуты и постоянно доставляли 
нам неудобства. Считаю, что мы 
плохо отыграли в защите, пропусти-
ли очень много мячей. У «Звезды» 
неплохое нападение. Благодарю 
наших болельщиков, сегодня они 
до последней минуты нас поддержи-
вали, верили, – сказала после матча 
правая полусредняя «Ростов-Дона» 
Екатерина Зеленкова.

Набираем обороты
Завершился первый раунд Куб-

ка «Молота» по футболу.
Заключительные матчи первой 

стадии турнира прошли 25 марта. 
«Академия футбола имени Поне-
дельника» на домашнем поле раз-
громила «Родину» (хутор Ленина) 
со счетом 3:0.

Матч молодежных команд СКА 
и «Форте» получился упорным. 
Основное время завершилось 
вничью – 2:2. В серии пеналь-
ти точнее оказалась команда из 
Таганрога – 5:4. «Нива» (хутор 
Большой Лог) легко обыграла 
«Зимовники» – 3:0.

В минувшие выходные состо-
ялись и первые матчи второго 
раунда. В упорном поединке 
ростовский «Старт» обыграл 
команду «Шаумян» (Чалтырь) – 
1:0. «Азов» на своем поле ничего 
не смог поделать с чертковским 
«Урожаем». Победа досталась 
гостям – 3:0.

Нескучные нули
Женская команда футбольно-

го клуба «Ростов» на домашнем 
поле не смогла обыграть «Чер-
таново».

После двух побед на старте чем-
пионата России «желто-синие» хо-
тели продолжить удачную серию. 
Домашний поединок против «Чер-
таново» получился безголевым, но 
скучным он точно не был.

Команды создали много опас-
ных моментов, но, к сожалению, 
цели не достигла ни одна из атак. 
Ростовчанки продолжили серию 
без поражений, а «Чертаново» не 
пропустило на старте турнира ни 
одного гола.

«Ростов» в трех турах набрал 
семь очков и занимает четвертое 
место.

Ростовская пятёрка
Сборная России под руковод-

ством Валерия Карпина сыгра-
ла вничью с Ираном и обыграла 
Ирак.

В составе национальной коман-
ды было пять футболистов «Рос-
това»: Сергей Песьяков, Максим 
Осипенко, Александр Сильянов, 
Данил Глебов и Николай Комли-
ченко.

Матч против Ирана в Тегеране 
завершился со счетом 1:1. С Ира-
ком сборная России играла дома. 
Поединок в Санкт-Петербурге 
завершился победой подопечных 
Валерия Карпина – 2:0.

После матча все обсуждали не 
только результат, но и слова Кар-
пина о том, что он «не держится за 
работу» в сборной.

– Мне нравится в сборной. И 
в Ростове нравится. Но это не 
значит, что я держусь за место и 
буду от всех отбиваться, вцепив-
шись в стул, если меня, не дай 
бог, уволят. Уволят и уволят. В 
чем проблема? Я же не умру от 
этого. И сборная не умрет, никто 
не умрет. Ничего не случится. Бу-
дем так же жить. И футболистам 
я говорю, что не нужно бояться 
ничего. Привязаться к словам? 
Ну можно. Это вы любите. Здесь 
я занимаюсь любимым делом. Я 
нигде не держался за место рабо-
ты, но это не значит, что мне все 
равно, как некоторые эти слова 
интерпретируют, – сказал Карпин 
на пресс-конференции.

Стоит отметить, что критики 
слова тренера вырвали из контек-
ста. Он явно не говорил о том, что 
не хочет работать в сборной. Он 
всего лишь утверждает, что не 
собирается упираться, если его 
захотят уволить. Было бы странно 
услышать от него обратное.

нормально, поскольку иде-
ального ничего не бывает. 
Даже у тех команд, которые 
становятся чемпионами, 
не всегда все идеально. 
Будем стараться. Футболи-
сты должны понимать, что 
без работы на футбольном 
поле ничего не добиться. 
Всегда нужно пахать – как 
на тренировках, так и во 
время игр.

В параллельной встрече 
«Черноморец» сыграл вни-
чью 0:0 с «Ротором». От-
ставание песчанокопцев от 
новороссийцев сократилось 
до пяти очков.

В Таганроге состоялось 
донское дерби: «Форте» на 
домашнем поле принимал 
ростовский СКА. К пере-
рыву счет открыт не был. 
На 50-й минуте Дмитрий 
Лаврищев вывел хозяев 
поля вперед. Через 20 минут 
Шамиль Саадуев установил 
окончательный счет мат-
ча – 2:0.

«Форте» в 21 матче на-
брал 34 очка и располо-
жился на пятой строчке в 
турнирной таблице. СКА 
отстает от соседей на шесть 
баллов и идет седьмым.

Долматов. Следующий тур-
нир состоится в Ростовском 
городском шахматном клубе 
2 апреля, он начнется в 14:00.

За день до этого там же 
прошел турнир по быстрым 
шахматам. После всех мат-
чей сразу два шахматиста 
набрали семь очков из восьми 
возможных. Лучшим в итоге 
тоже стал мастер ФИДЕ Вла-
дислав Сипетин. Дмитрий 
Скрипник уступил ему по 
дополнительным показате-
лям. Тройку лучших замкнул 
Михаил Коровтенко.

Лучший результат среди 
ветеранов показал Иван 
Паринов, среди юниоров 
– Виктор Филонов, среди 
женщин – Карина Шубаева. 
Аналогичный турнир прой-
дет 1 апреля, начало в 14:00.

Сейчас «Ростов-Дон» занимает 
второе место, уступая москов-
скому ЦСКА 13 очков. Тройку 
лучших замыкает «Астраханоч-
ка». Она отстает от донских кра-
савиц на 3 балла.

Следующий матч «Ростов-Дон» 
проведет 28 марта в Тольятти про-
тив «Лады». Стартовый свисток 
прозвучит в 18:00. А следующий 
домашний поединок донские кра-
савицы проведут 2 апреля против 
«Астраханочки».

   Владлена Бобровникова забросила два мяча

   Галина Габисова вернулась в ворота после небольшого перерыва
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ  

23 марта 2023 года № 2024 

 

О досрочном прекращении полномочий 

депутата Законодательного Собрания 

Ростовской области Шамшуры С.А. 

 

В соответствии со статьей 10 Областного закона «О статусе депутата 

Законодательного Собрания Ростовской области» и на основании письменно-

го заявления депутата Законодательного Собрания Ростовской области 

Шамшуры Сергея Александровича о сложении полномочий Законодательное 

Собрание Ростовской области ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

1. Считать полномочия депутата Законодательного Собрания Ростов-

ской области Шамшуры Сергея Александровича, избранного по Ворошилов-

скому одномандатному избирательному округу № 24, досрочно прекращен-

ными с 23 марта 2023 года. 

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Молот». 

3. Направить настоящее постановление в Избирательную комиссию 

Ростовской области. 

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 

Председатель  

Законодательного Собрания 

Ростовской области А.В. Ищенко 

 

цитата

Думаю, что игра понравилась и болельщикам, и вам. Мы сыграли  
в красивый европейский гандбол. Как в Европе любят все бегать, 
так и мы сегодня поиграли, набегали прилично. Первый тайм мы  
завершили 18:19. Две команды очень прилично бегали. «Звезда»  
бегала и при забитом, и при незабитом. Мы все время играли  
«быстрый центр». Вы сами понимаете, что это неизбежно.
Александр Бурмистров, и. о. главного тренера ГК «Ростов-Дон»

цитата

Девушки сражались с очень хорошим соперником, с хорошими 
игроками. До последнего не опускали рук, и для меня это лучший 
подарок. Понимаю, что лучшее – это победа, но игроки были небез-
различны, проявили силу воли, в некоторых местах, возможно, это 
будет громко сказано, даже мужество. «Ростов-Дон» – очень опыт-
ная команда с хорошими игроками, поэтому я им безумно благо-
дарен. Хочу поздравить одного из своих коллег, когда-то мы вме-
сте работали, а теперь он меня обыгрывает. А если честно, я за него 
рад, поздравляю. Желаю тех же успехов, только не с нами.
Алексей Гумянов, главный тренер ГК «Звезда»
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